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NUESTRA GENTE 
Con motivo de la celebración el pasado día 28 de febrero del día de Andalucía, los alumnos del Colegio Público 
"Virgen del Robledo" realizaron un trabajo de redacción relacionado con nuestra comunidad autónoma. 
Hemos querido hacerles un hueco y saber qué les dice nuestra tierra a algunos de ellos. 

EL NIÑO Y EL OLIVO 

Erase una vez una familia de campe-
sinos que vivia el la Sierra. La casa 
de campo era parecida a una cabana 
muy pobre. El padre trabajaba en el 
campo, la madre cuidaba la casa y el 
niño le contaba todas las cosas a un 
olivo porque no tenía amigos. El niño 
lo regaba y lo cuidaba muy bien, así 
el olivo nunca se sentía trísta y solo. 

El olivo agradeciendo al niño deba unas aceitunas exquisi-
tas que se comían con gusto. 
Un día el niño se puso enfermo y se tuvieron que ir a la 
ciudad para cuidarlo. 
Pasó mucho tiempo y cuando regresó al campo se encon-
tró al olivo triste, lleno de malas hierbas y las hojas amari-
llentas. 
El niño se llenó de pena al verlo, le empezó a hablar, a 
mimarlo y a regarlo. 
El olivo lo miró y le sonrió le dijo que había estado triste y 
sólo. 
El niño le dijo al padre que sembrara más olivos para 
cuando se fueron otra vez no se sintiera sólo. 
El olivo volvió a recuperar la alegría porque cuando pasaron 
unos años el campo se convirtió en el mejor olivar de la 
sierra. 

CARLOS PINO CABALLERO 5° B 

EL NIÑO QUE SE TENDRIA QUE MARCHAR 

Juan era un niño que vivía en un pequeño pueblo de la 
provincia de Sevilla. Su padre trabajaba en el campo, pero 
aquel año la cosecha no era buena. Un día sus padres 
hablaron con Juan y le dijeron que se tendrían que 
marchar a un sitio donde hubiera más trabajo, se irían a 
Barcelona. Juan no quería marcharse, porque en Barcelona 
había mucha contaminación, él prefería quedarse en su 
pueblo porque él había nacido en Andalucía y allí quería 
seguir viviendo; le habló a sus padres de las cosas tan 
bonitas que había en Andalucía, de sus monumentos, de 
sus ríos y de sus gentes que alli donde fueran se sentían 
extraños. Juan pudo convencer a sus padres y quedarse en 
su pueblo. Cada día Juan daba gracias a Dios por seguir en 
su pueblo y no ser uno de muchos Andaluces que hay lejos 
de Andalucía y que cada día sueñan con volver a su tierra. 

JUAN JESUS MERINO AVILA 3o B 

"ANDALUCIA. CUNA DE UNION Y AMISTAD" 

Hace cientos de años, en unas tierras de España, vivían 
ocho hermanos huérfanos de padre y madre. Los ocho 
vivían en una misma casa. Eran los únicos pobladores de 
esas tierras. Un día decidieron, que cada hermano tendría 
que vivir en una casa independiente, porque toda la vida no 
iban a estar juntos. Estuvieron varios días pensando. 
A Antonio, que era el mayor de los ocho hermanos, se le 
ocurrió una gran idea 
- Vamos a hacer lo siguiente: 
Mirad, más abajo de donde vivimos hay unas amplias 
tierras. 
Partiremos esas tierras en ocho trozos de parcelas. Cada 
uno podrá elegir la suya y ponerle un nombre. 
En ese mismo instante saltó Nelio, que era el más regañón 
de los ocho. 
-"Mira, Antonio, eso que has planeado es magnifico, pero 

como todas las parcelas 
no son iguales de amplias, 
nos vamos a pelear". 
Pero a Carlos se le ocurrió 
una idea. 
- "Mirad vamos a hacer 
una cosa. El que tenga 
más edad, se quedará con 
la tierra más amplia, el que 
tenga menos, con la tierra 
que le corresponda, y asi sucesivamente" 
. Los hermanos siguieron esa norma y repartieron así: 
A Antonio le tocó la tierra más grande, a la que le puso por 
nombre "SEVILLA" 
A Nelio le tocó la siguiente tierra que le puso por nombre 
"CORDOBA". 
David, que era el más decidido, le puso el primer nombre 
que le pasó por la cabeza, sin pensarlo dos veces 
"GRANADA". 
Alvaro no sabía cómo ponerle a su tierra, quería ponerle 
un nombre que empezara por J. y pensando, pensando le 
puso "JAEN". 
Lucrecio tampoco sabía como ponerle a su terreno, pensó 
que cómo a él le llamaban "huevero" le puso "HUELVA". 
Ulises, que era muy poético, llamó a su tierra "MALAGA" 
de sus locuras. 
En cuanto a Carlos no se lo pensó dos veces y le llamó 
"CADIZ" a su parcela. 
Ignacio, que era el más pequeño y el último lo llamó 
"ALMERIA" a su parcela. 
Cuando estaba ya todo decidido, los ocho hermanos 
pensaron en buscar un nombre común a esas ocho tierras 
juntas. 
Lucrecio pensó, que si juntaban todas las iniciales de sus 
nombres añadiendo otra letra formarían un nombre. Si-
guieron ese paso y el nombre fue: 
"ANDALUCI" y que sellaron con la A de amistad y se 
formó "ANDALUCIA". 
La gente, poco a poco, se fueron trasladando, a vivir para 
Andalucía. 
Cada provincia, obtuvo sus cosas. 
Lucrecio de Huelva, empezó a cultivar grandes frutos 
especialmente las fresas. 
Antonio, de Sevilla, además de obtener frutos, construyó 
con la ayuda de otros hombres, grandes monumentos 
como la "TORRE DEL ORO" y la "GIRALDA". 
Carlos, de Cádiz, construyó una gran playa con sus 
costas, donde la gente podía ir a bañarse y a pescar. 
Nelio, de Córdoba, se fijó un poco de su hermano Antonio, 
construyó con ayuda "LA MEZQUITA" para que la gente 
fuera a rezar. 
David, de Granada, construyó el palacio más hermoso "LA 
ALHAMBRA". 
Ignacio, de Almería, también destacó las playas y sobre 
todo las "ALCAZABAS". 
Alvaro, de Jaén, cultivó la vid y el olivo. Todos los años 
recolectaban grandes cosechas y tenía buenos recursos 
económicos. 
Y por último Ulises de Málaga, como su hermano Carlos, 
construyó grandes playas para que la gente se bañara y 
pescara. 
Esos ocho hermanos consiguieron que prosperara su 
gran logro, "ANDALUCIA", que vivirá siempre unida por la 
fraternidad y la amistad de los hombres que la pueblan y 
la trabajan y luchan como hermanos y amigos por su 
prosperidad y grandeza. 

ALEJANDRA D. RODRIGUEZ SANCHEZ. 2o E.S.O.(A) 



NUESTRA GENTE 

VOLUNTARIOS 

Tiene razón mi amigo José Luis; tendríamos que 
fundar el Partido Comunista Niño Jesús. 
De poco a esta tarde, hay una aluvión de oenegés 
que están dando el callo de lo lindo. Y tiene razón 
cuando defiende el mensaje social de Jesús. Si nos 
paramos a pensar ... ¿Qué defendía Jesús, aunque 
para nosotros, limitados, insensatos... su vida no 
quepa en una ideología? 
Quiero desembocar, en que la tan vitupenda (desde 
fuera y desde dentro) parroquia de Constantina, 
debe mirarse al espejo de vez en cuando. 
Contando por lo bajo, me salen alrededor de una 
centena de personas que aportan su t iempo y su 
trabajo para echar una mano. Cantan, visitan enfer-
mos, tapan agujeros donde pueden, forman a los 
demás. 
¿Quién quiere apostar?, ¿Contamos en las parro-
quias de los demás pueblos?, ¿Quieres contar en 
parroquias de Sevilla? El trabajo de todos los gru-
pos, por el sistema hecho de ser trabajo, es admira-
ble. ¿Qué no son llamativas oenegés? ¿Y qué? 
Incumpliendo el precepto de que tu mano derecha 
no seá lo que hace la izquierda, rompo desde aquí 
una lanza a favor de algunas cabezas visibles 
(Rafael, Mari, Domingo, Gema, Enrique...), que 
están llevando en volandas otro voluntariado del 
pueblo. Y con su dedicación, están borrando lagu-
nas (que existen). 

Igualmente las hermandades, "tan mal vistas, tan 
folclóricas"; pueden y deben ser conocidas, porque 
también tiran del carro. ¿Te imaginas José Luis, un 
pueblo sin hermandades?. ¿De qué nos quejaría-
mos entonces?. 
Me valen todos. Y cuando nos miremos al espejo... 
por favor, sonriamos. Podía ser peor. 

J.A 

HUMOR 

A.Hidalgo M. 

LAS MASCARAS 

A propósito de escaparates... hay 
tantísimos e infinitos escapa-

rates luciendo su garbo, los 
hay sencil lamente maravi-
llosos e igualmente mise-
rables y cada uno de ellos 

con su gama de expresio-
nes. 

Lo que tenemos que conocer 
es el contenido de estos escena-

rios para amarlos y cuidarlos religiosa-
mente o para con el máximo de sigilo y sin levantar 
polvo ni humaredas retirarnos para salvar la integri-
dad de nuestras vidas, ¡Vidas!. 
Es cierto eso de las máscaras. Las máscaras no 
sirve más que para engañar o bromear dulce o 
agriamente, nunca una máscara fue dulce, no hay 
nada más lindo que el esplendor de los rostros 
limpios de todo artificio, los seres que nunca se 
ponen máscaras son entes bellos, son de manera 
natural ¡bellos!. Hay montones de montones de 
personas que se ponen máscaras, unos preconce-
bidamente y que tienen el don de engañar, engañar 
a mansalva y de frente, esa es su habilidad. Tam-
bién hay infinidades de seres humanos que hu-
yendo de las trampas e inmensos en males cos-
tumbres - ten idas por buenas- terminan por enmar-
carse y así van por el mundo cargando su inocen-
cia enfermiza. 

La sabiduría no es crear asuntos, objetos o cos-
tumbres rimbombantes, necesidades que nos des-
quicien, que nos desequilibren, que nos disminuya, 
que nos hagan perder el control de lo natural y 
noble. Fuerzas poderosas, extrañas y engañosas 
bien parapetadas en sus refulgentes máscaras, 
desmedidas de insanos propósitos avasallan a la 
humanidad. La mayoría de ciudadanos con salud 
carecemos de poder para ordenar este laberinto. 
La jerarquía, la grandeza y las saludes de algunos 
sectores de sabidurías, para elevar ¡la vida!, son 
socavadas de manera astuta por esos seres en-
mascarados con fatuas nobles simpatías. 
La vida es un carnaval en auge de mediocridades, 
podemos morirnos a carcajadas, de tristezas, o de 
dolores y de necesidades múltiples. Todo está bien 
amarrado por "las máscaras" y sin darnos cuenta 
continuamos el existir como si "viviéramos" en un 
orden perfecto. 

... Ayudémonos a reír, si fuera necesario también a 
carcajadas pero para festejar la alegría de la creati-
vidad, no del amodorramiento o anquilosamiento, 
ayudémonos para festejar las alegrías ¡de las salu-
des! ¡la alegría de los amores! 

Francisco Espinoza Dueñas. 



\ DEBATE 

Sin duda, el "programa 
estrella" y de máxima audiencia 
de nuestra televisión local, pio-
nera en estos lares, es la re-
transmisión en directo de los 
Plenos del Ayuntamiento. La 
mayoría de los abonados a KTV 
no se los pierden. 

Desde luego, algunos 
plenos son memorables. 

Pero lo peor de todo, 
pensamos, es que son me-
morables no por sus conteni-
dos o por la importancia de 
los acuerdos que se adoptan 
en ellos, o por lo relevante 
que puedan ser éstos para la 
vida en nuestro pueblo, sino 
por los debates y polémicas 
que se suscitan entre los con-
cejales y a veces, también, 
con el público o ciudadanos 
que acuden a manifestarse. 
Eso fue lo que ocurrió en uno 
de los últimos plenos. 

Hemos preguntado a 
algunos ciudadanos si están a 
favor de que se televisen los 
plenos, por supuesto, sin que-
rer entrometernos en la labor 
que realiza KTV, sino por ver 
qué opinan sobre el 
"espectáculo" que, en demasia-
das ocasiones, se forman en los 
plenos: la pérdida o ausencia de 
buenas maneras, de buen ta-
lante, e incluso de respeto, al 
que llegan nuestros concejales, 
incluidos los alcaldes, por su-
puesto. 

Y llegamos a pensar: 

- "Tal vez si no estuviesen 
las cámaras se comportarían de 
otra manera. 

- "¿Es que siempre se lle-
van y se tratan tan mal?, 
¿también en privado?". 

- "Siempre dan la sensa-
ción de que son enemigos y no 
colegas, en este menester". 

- "¿Será que buscan el 
protagonismo y el lucimiento, 
ante las cámaras?. Sabiendo 
que son vistos por mucha gente 

y sabiendo además que al día 
siguiente lo comentarán con tan-
tas otras que no lo vieron o que 
no tienen KTV". 

Así que abordamos al per-
sonal y le planteamos, más o 
menos, los interrogantes: 

- ¿Plenos televisados 
sí o no?. 

- ¿Crees que serían 
menos polémicos si no es-
tuvieran las cámaras?. 

- ¿Cambiarían los po-
líticos su talante y actua-
rían con más mesura y res-
peto?. 

Andrés Manuel Marín es 
partidario de que se televisen, 
aunque cree que los políticos 
deberían comportarse mejor, ya 
que a nadie le gusta los espectá-
culos bochornosos y la falta de 
respeto que en muchas ocasio-
nes manifiestan. También está 
totalmente a favor de que se 
televisen Enr ique R.M. porque 
no puede acudir al salón de ple-
nos y opina que es bueno estar 
informados directamente, ade-
más cree que estén o no las 
cámaras la política es así, y 

debe ser así: al pan, pan y al 
v'no, vino. Lo que tengan que 
decir, que sea por delante para 
que nos enteremos todos. 

Isabel B r a v o también 
cree que es bueno que se televi-
sen. nos ha confesado que 

ahora los ve poco, pero que 
con el anterior gobierno no se 
los perdía, porque eran todo 
un espectáculo, aunque la ma-
yoría de ellos un tanto depri-
mente, nos dice que tendrían 
que cambiar mucho en sus 
comportamientos y diálogos. 

A Aurora R incón le pa-
rece muy bien que el pueblo 
se entere de los asuntos del 
Ayuntamiento, pero cree que 
se formarían menos polémi-
cas si la publicidad fuera me-
nor, a su vez nos comenta que 
nota cómo últ imamente no se 
meten en tanta polémica y cor-
tan antes. 

A n t o n i o Cacho está en-
cantado de que se retransmi-
tan porque de esa forma se 
mant iene totalmente infor-

mado, ve la actitud de cada uno, 
saca conclusiones y emite el 
voto. 

Ma Do lores Pr ieto tam-
bién le parece idóneo la retrans-
misión ya que no puede asistir, 
piensa que los plenos serían 
igual de polémicos porque si hay 
problemas tienen que solucio-
narlos, además hay cuatro parti-

Fco. J o s é González de los Reyes 
P l a z a N t r a . S r a . de la A m a r g u r a , 2 
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M A P F R E 

A S E G U R A M O S TU CALIDAD DE VIDA 

R E S P E T A M O S LA B O N I F I C A C I O N DE SU 
A C T U A L C O M P A Ñ I A 



¿PLENOS MUNICIPALES TELEVISADOS? 

7 * 
" l a C a i x á 7 

DESDE EL MES DE ENERO SE ENCUENTRA EN NUESTRO PUEBLO "la Caixa", ENTIDAD QUE 
ABRE SUS PUERTAS PARA ATENDERLES Y OFRECERLES UN SERVICIO ESPECIALIZADO Y PERSO-
NAL, COMO USTED DESEA. 
NUESTRA OFICINA E S T A S I T U A D A EN LA CALLE MESONES 53, FRENTE A LA FUENTE DE LOS 
PATOS. 
ESPERAMOS TENER LA OCASIÓN DE DARLE LA BIENVENIDA MUY PRONTO. H A S T A ENTONCES, 
RECIBA NUESTRO MAS CORDIAL SALUDO. 

dos y la discusión está asegu-
rada, aunque reconoce que si se 
televisan se encienden más. 

R o s a r i o Fer -
nández opina lo 
mismo que Ma Dolo-
res, le gusta estar in-
formada de los pro-
blemas municipales y 
cree que no cambia-
rían mucho si dejaran 
de televisarse. 

T o n i Mar ín 
nos comenta que es 
una forma de infor-
mar al pueblo de to-
dos los pasos que da 
el Ayuntamiento, 
aunque, coincidiendo 
con la mayoría, opina que si no 
estuviesen las cámaras las reac-
ciones serian "más suaves". 

Pablo J iménez cree que la 
televisión es un escaparate donde 
todos tratan de lucirse, aunque el 
lucimiento para algunos pasa por 
dar un espectáculo que, a veces, 
resulta bastante desagradable y 
un poco triste. Insultarse no es la 
manera más eficaz de sacar vo-

tos. 

Lu isa Acos ta también se 

sitúa en esta línea y le parece 
que los concejales olvidan que 
los que les votaron, independien-
temente del partido al que perte-
nezcan, esperan de ellos que tra-
bajen por Constantina y no que 
se pasen el día sacando trapos 
sucios y metiéndose unos con 
otros. Si la tele en directo pro-
voca estos enfrentamientos, se-
ría mejor que no se retransmitie-
ran. Ángela Arando y Dolores Villar 

Por último le pedimos opi-
nión a A m p a r o Mur i l lo que ade-
más de todo lo expuesto cree que 

retransmitir los plenos es 
lo mejor que han hecho y 
pide más part icipación 
ciudadana y sobre todo 
más respeto hacia los 
contrarios y al igual que 
los demás participantes 
en este debate nos co-
menta que si no salieran 
por la tele se "tirarían me-
nos tiros". 

Comprobamos que 
todos están muy de 
acuerdo con que los Ple-
nos Municipales se re-
t ransmi tan en directo, 
también que la inmensa 

mayoría no quiere que se "pierdan 
los papeles", en cuanto al res-
peto, al buen diálogo y a las bue-
nas formas 

Así pues, Sres. Concejales 
y Sr. Alcalde, tomen nota 



DE INTERÉS 
- • • l 

RECUERDA QUE SOBRE LAS NORMAS DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS: 
Los Agentes de la Autoridad encargados de la vigilancia del tráfico, podrán someter a las pruebas que 

se establezcan para la detección de las posibles intoxicaciones de alcohol a: 
• Cualquier usuario de la vía o conductor de vehículo, implicado directamente como posible 

responsable en un accidente de circulación. 
• Quienes conduzcan cualquier vehículo con síntomas evidentes, manifestaciones que denoten o 

hechos que permitan razonablemente presumir que lo hacen bajo la influencia de bebidas alcohólicas. 
• Los conductores que sean denunciados por la comisión de alguna de las infracciones a las 

normas del Reglamento General de Circulación. 
• Los que con ocasión de conducir un vehículo, sean requeridos al efecto por la Autoridad o sus Agentes 

dentro de los programas de controles preventivos de alcoholemia ordenados por dicha Autoridad. 

LAS NUEVAS TASAS 

LÍMITE GRS/LITRO MLGR/LITRO 
(En sangre) = (En aire expirado) 

Antes NUEVAS Antes NUEVAS 

0,8 0 , 4 (1) 0,4 0 , 2 
0,5/0,3 0 , 3 (2) 0,25/0,15 0,15 

0,8 0 , 3 (3) 0,4 0 , 1 5 

PRÁCTICA DE LAS PRUEBAS: 
Si el resultado de la prueba practicada diera 

un grado de impregnación superior al estipulado, 
o aún sin alcanzar estos límites, presentara la 
persona examinada síntomas evidentes de encon-
trarse bajo la influencia de bebidas alcohólicas, el 
Agente: 

• Informará al interesado que para una mayor 
garantía le va a someter, a efecto de contraste, a la 
práctica de una segunda prueba. 

• Advertirá a la persona sometida a examen del 
derecho que tiene a controlar, por sí o cualquiera de 
sus compañeros o testigos presentes, que entre la 
realización de la primera y la segunda prueba medie 
un tiempo mínimo de 10 minutos 

• Igualmente, se le informará del derecho que 
tiene a formular cuantas alegaciones u observa-
ciones tenga por conveniente y a contrastar los 
resultados obtenidos mediante análisis de sangre, 
orina u otros análogos corriendo el importe de los 
mismos al interesado si este fuera positivo, y a la 
Jefatura Central de Tráfico o de las Autoridades 
Municipales competentes cuando sea negativo. 

En el supuesto de ser positivo el resultado, 
en cuyo caso el conductor del vehículo puede ser 
castigado con la pena de arresto de ocho a doce 
fines de semana o multa de tres a ocho meses y, en cualquier caso, privación del derecho a conducir 
vehículos a motor y ciclomotores, respectivamente, por tiempo superior a uno y hasta cuatro años ya 
que está cometiendo un Delito Contra la Seguridad del Tráfico (Art. 379 de la Ley Orgánica 10/1995 de 23 
de noviembre, del Código Penal). 

En caso de que el conductor, requerido por el Agente de la Autoridad, se negare a someterse a las 
pruebas legalmente establecidas para la detección de bebidas alcohólicas, será detenido como autor de un 

INMOVILIZACIÓN DEL VEHÍCULO: 
En el supuesto de que el resultado de las pruebas y de los análisis, en su caso, fuera positivo, el Agente, 
aparte de extender el boletín de denuncia o atestado de las diligencias que practique, podrá proceder además 
a la inmediata inmovilización del vehículo a no ser que pueda hacerse cargo otra persona debidamente 
habilitada. También podrá inmovilizarse el vehículo en los casos de negativa a efectuar las pruebas de 
detección alcohólica (en cuyo caso se instruirán también diligencias ya que procederá la detención del 
conductor del vehículo). 

Salvo en los casos en que la Autoridad judicial hubiera ordenado su depósito o intervención, en los 
cuales se estará en lo dispuesto por dicha Autirdad, la inmovilización del vehículo será dejada sin efecto tan 
pronto como desaparezca la causa que la motivó o pueda sustituir al conductor otro habilitado para ello que 
ofrezca garantía suficiente a los Agentes de la Autoridad (haciéndole la prueba y siendo el resultado negativo) 
y cuya actuación haya sido requerida por el interesado. 

Los gastos que puedieran ocasionarse por la inmovilización, traslado y depósito del vehículo serán de 
cuenta del conductor o de quien legalmente debe responder por él. 

Arturo Romero 

LAS NUEVAS TASAS SERÁN DE APLICACIÓN A 
PARTIR DEL DÍA 6 DE MAYO DE 1999. 

LAS TASAS obtenidas por análisis de sangre o por 
aire expirado, son equivalentes. 

(1) Tasas máximas aplicables a la población general de conductores. 
(2) Conductores de vehículos destinados al transporte de mercancías, al de 
viajeros, al de mercancías peligrosas, servicio de urgencia y transportes 
especiales. 
(3) Aplicables a cualquier conductor durante los dos años siguientes a la 
obtención del permiso o licencia de conducir. 



OPINIÓN 

CARTAS A LA REDACCIÓN 

(Viene de la pág. 3) 

servicios médicos porque parece como si estuviéramos 
sobrados de todo: pediatría, radiografías, urgencias... o 
como si no nos "mereciéramos" más, por las expresiones 
que emplea, comparándonos siempre con otros que están 
peor, y diciendo que "tenemos suficiente (pediatra) y que 
"tiene una demanda adecuada, yo diría que holgadamente", 
"no hay demanda para más" (radiología), "somos privilegia-
dos al tener una atención sanitaria íntegra", "los paritorios 
son completamente utópicos ya que hacen 3 niños a la 
semana"... Claro, pero, hablamos de HOSPITAL COMAR-
CAL, no local, o sea para todos los usuarios de la Sierra 
Norte. Constantina no es un núcleo como Osuna o Ecija, 
pero si sumamos poblaciones... ¿por qué no comenta este 
señor las ventajas, beneficios, no sólo para el pueblo y toda 
la Sierra Norte, sino para los hospitales de la capital, que 
supondría tener un hospital comarcal, en vez de parecer la 
"voz de la Administración" para conformar al público?. Al fin 
y al cabo con ese fin se construyó ese edificio que parece 
ser casi lo único que necesita arreglo. 

N.C.A. 

Lo cortés no quita lo valiente. ¿Por qué nos 
dice el propio director del distrito sanitario 
que por lo que tenemos que luchar es para 
que el Hospital Virgen Macarena sea me-
jor?. Me parece muy bien, pero ¿por qué no 
vamos a luchar también para tener nuestro 
propio hospital?. Me parece que el edificio 
era para eso y luego se quedó en centro de 
salud ¿no?. Que nos prometan los políticos 

que van a luchar por eso, ya que pronto habrá elecciones. 
Es una de las cosas que deberían poner en sus programas, 
ahora que los airean tanto. Yo les votaría. 

Loli Caballero 

César, háblarios a cara descubierta 

Después hablarán algunos redactores -con razón- de cule-
brón, pero ¿Qué culpa tenemos nosotros?. Aparece un 
individuo oculto en la sombra, nos acusa de fraude y de 
engaño, ofrecemos una respuesta contundente con pelos y 
señales de donde está la verdad y nos consta que el 
noventa y nueve por ciento de los lectores habrá, si no 
comprobado sí comprendido, y el tío sigue con su farsa. 
Claro, como actúa con el rostro oculto tras su máscara le 
tiene sin cuidado hacer el ridículo un mes tras otro y, 
mientras tanto, crea confusión que es a lo que va. ¿Por qué, 
ahora que ya han pasado los carnavales, no se desprende 
de su careta andalucista y se nos muestra para que poda-
mos mirarnos a los ojos directamente y a la luz del día?. El, 
obviamente, nos conoce a todos nosotros pero nosotros, a 
lo peor, donde creemos estar tratando con un jilipollas 
inofensivo resulta que nos topamos, según su manera de 
decir "los comunistas", con un fascista peligroso al que no 
estaría de más conocer para cuidarnos. 
Por tanto, César, abandona la seguridad de tu cubil y 
háblanos a cara descubierta. 
Sabes donde estamos, ven a vernos; y si no eres capaz no 
confundas más a la gente, trágate tu odio y cállate para 
siempre. 

Asamblea Local de Izquierda Independiente de 
Constantina 

Amigos de la Almena, en esta 
ocasión me asomo a estas pági-
nas de "nuestro periódico", para 
comentar algunas cosas de la 
entrevista al Director del Distrito 
Sanitario, publicada en el nú-
mero anterior. 
En primer lugar decir que sus 
contestaciones son dignas de lo 
que es: un cargo político. El Ser-
vicio, según sus respuestas, raya 
la perfección. Nada más lejos de 
la realidad, porque ¿Qué puede decir sobre la Trabaja-
dora Social, haya estado de baja, prácticamente todo el 
embarazo, y no se cubriera el servicio? 
Y ¿Para qué tanto: coordinador de enfermaría, coordina-
dor de epidemiologia, coordinador de educación para la 
salud, etc.?. Cargos inútiles, que sólo sirven para gran-
des sueldos de quien los ostentan. 
Mejor invertir en otro pediatra, y así el que está, no 
tendría que ver a 30 niños diarios sin atenderlos como es 
debido. 
Sepa Vd. que la mayoría de los padres de Constantina, 
tenemos que acudir a consultas de pediatras particula-
res. 
Desde luego no pongo en tela de juicio la profesionali-
dad y buen hacer del personal médico y de enfermería, 
pero sí los entresijos de "entre bastidores". 
Y ¿Del Ginecólogo?, teníamos uno estupendo y nadie 
explica qué pasó con él. No sólo es necesario, sino que 
tuviese consulta diaria. 
Tampoco habla de planes de medicina preventiva o de 
diagnóstico precoz de enfermedades graves, ya que no 
crea necesario el hospital comarcal, al menos podría 
defender la instalación de laboratorios de análisis, y 
gabinetes de diagnósticos. 
En fin Sr. Sotero Martín, que no tenemos que sentirnos 
privilegiados por tender una sanidad más o menos 
digna, porque eso es un derecho que previamente paga-
mos, y que aunque Vd. ostente un cargo político, un 
buen político debe estar siempre luchando por mejorar el 
servicio público y no acomodarse en el sillón y decir: "Sí, 
buana", a la disciplina del partido que le sentó en él. Que 
hay mucho por hacer, muchas corruptelas que eliminar, 
y mucho que mejorar. 

MARIA DE CONSTANTIN A.(Una usuaria.) 

No sé muy bien a qué apartado me estoy dirigiendo: 
carta al director, quejas, sugerencias.... 
Lo que sí 'quiero es haceros llegar mi enhorabuena por 
el trabajo que lleváis a cabo, pues paso un rato muy 
agradable leyendo "La Almena". 
Pero lo que me llamó la atención fue la manera en que 
habéis llevado a cabo el concurso de tarjetas navideñas. 
¿No habéis caído que no se puede comparar un dibujo 
de un niño de 5 años con otro de 12?. Pues por muy bien 
que esté uno y muy mal el otro, siempre estará mejor 
este último. 
Sugiero que en la próxima ocasión en vez de dar como 
premio un lote de regalos lo repartáis y hagáis distintas 
categorías, pues no os podéis imaginar lo que les gusta 
también a los pequeños ganar "un premio", por muy 
insignificante que sea. 

A.M.P.y 

V 
m 



OPINION 
LA MESA CAMILLA 

Aviso de llegada 
|j¡§ Ya es primavera en El Cortes Inglés. Y sí lo 

dice El Cortes Inglés, que es como la Biblia del 
consumista, hay que creérselo aunque llueva a 
chuzos. El Cortes Inglés nunca se equivoca. 
Por eso, si alguno tiene dudas sobre cuándo 
celebrar su santo, no hay mejor solución que 
sacarse la tarjetita de marras, porque así se 

asegura de que alguien -e l departamento de marketing 
para ser más exactos- le felicite a tiempo en el día 
señalado en el santoral. 
Pero a lo que iba, porque este es otro tema, en casa, no 
es el susodicho gran almacén en que da el aviso de 
llegada de la primavera. Ni eso, ni las golondrinas que ya 
se asoman a la terraza, ni las plantas que comienzan a 
florecer en los arriates. En casa, la primavera la trae el 
duendecillo marchoso, es decir, el de la "marcha", pero 
no de sábado noche, sino de Semana Santa. 
Al más mínimo rayo de sol, empieza a salir de la estante-
ría "compasdis" del Soria 9, de la Banda Municipal de 
Sevilla, de las Cigarreras... Eso por no mencionar el 
capítulo "repaso de imágenes" en forma de colecciona-
bles miles con los que la prensa diaria en vez de hacer su 
agosto, hace su marzo y abril enganchando así el mayor 
número de usuarios -a l menos andaluces- al año. Es 
sufrida la vida de capillita-consorte. Al primer golpe de 
platillo de algunas de esas famosas marchas, a una 
empiezan a dolerle los pies y a pensar para sus adentros 
"¡no me quea ná!". 
El acompañamiento musical semanasantero se traslada 
incluso al vehículo, aunque, pensándolo bien, es una 
banda sonora muy apropiada para sortear las curvas de 
la carretera de Lora, porque es como si vivieras de 
verdad el calvario. A mi coche en estos días no le queda 
más que despedir efluvios de incienso por las rejillas del 
aire acondicionado. "Pues no estaría mal", dijo mi cofrade 
consorte cuando se lo comenté. Dice mi amigo Pepe, que 
encaja muy bien con María - su señora esposa para 
cuando se publique este articulo- porque si él es "tonto 
de capirote", ella se considera "tonta de nacimiento", es 
decir, el uno se vuelve locco con los pasos mientras la 
otra se pirra por los belenes de época navideña, sin que 
ambas aficiones sean compatibles. Por cierto, hay un 
libro de Francisco Robles que, precisamente con el título 
Tontos de Capirote, retrata de manera socarrona y desde 
una perspectiva autocrítica todos esos sevillanísímos 
estereotipos que todo conocemos. Creo que en la última 
edición el título ya tiene un añadido: "... y Tontas de 
capirote". La mujer también existe. 
Pero al margen de este tratamiento un tanto irónico que 
me he permitido hacer del tema, transmito este aire de 
marzo un cúmulo de sensaciones, que, confieso, he 
aprendido a valorar con el tiempo de la mano de alguien 
que verdareramente está muy por encima de cualquier 
tipo de broma que pueda hacerse al respecto. Y eso 
merece todo el respeto del mundo, se esté de acuerdo o 
nó con esas vivencias. Es verdad que una probablemente 
siento esa "Pasión" de forma diferente, sobre todo por su 
condición de mujer, y por participar de otra manera en el 
asunto. Pero no es menos cierto, al menos en mi caso, 
que algo hay que te arrastra. Quizás esa luz, ese olor, 
ese olor -términos tan manoseados pero tan ciertos- en 
el ambiente. Ese echarse a la calle de la gente, ese 
derroche de expresión estética y de sentimiento. Y ese 
sentido de la religiosidad que no a todos llega. Eso, es lo 
más difícil, pero sé de primera mano que existe. Y por 
otro año más, a Dios gracias, viene con aviso de llegada. 

Rosa M . Pérez 

DESDE EL OBSERVATORIO 
Toros en Constantina 

El pasado domingo, 
7 de Marzo, había 
terminado de almor-
zar cuando sonó el 
teléfono. Era mi 
compadre que que-
ría saber si habla 

pensado ir aquella tarde a los 
toros. 
Mi compadre es algo indeciso y, 
como hacia fresco y el tiempo 
andaba revuelto, necesitaba del 
calorcillo de mi afición para de-
cidirse, en la seguridad de que 
yo iba a ir de cualquier manera, 
porque él también me conoce. 
Es un buen aficionado a los 
toros y mejor, a la pesca; pero 
el frío y sobre todo el puñetero 
viento, enemigo mortal de la 
práctica de ambas aficiones, lo 
descompone y lo desaniman. 
Cuando salimos de pesca, si 
presiente que los vientos no van 
a soplar favorablemente, pre-
dice: "Hoy iremos a comer muy 
lejos", y casi siempre se sale 
con la suya y de pesca, poca o 
nada. 

Ult imamente fallaba muchas 
veces, hasta que se descubrió 
y reconoció que tenía un orien-
tador casi infalible en un euca-
lipto del Castillo que siempre 
observaba, mientras prepará-
bamos los bártulos, desde la 
puerta de su casa y, por la 
forma de moverse, deducía 
cómo iba a estar el día, si el 
viento iba a respetarnos o a 
aguarnos la fiesta. Ahora, se lo 
han talado y tenemos que 
arrancar sin garantías. 
Claro que, de cualquier manera 
vamos, aunque sea a "comer 
lejos" que también tiene su en-
canto. 

Ahora, le digo, que tendrá que 
orientarse con los vaivenes de 
la ropa tendida en las estratégi-
cas azoteas de las casas de la 
falda del Castillo, que tan bien 
se ven desde cualquier parte y 
cogerle el tranquillo al bambo-
leo de algún calzoncillo al soleo 
hasta descubrir, en su forma de 
contonearse, como descubriera 
en la del eucalipto cercenado, 
las intenciones del viento. 
Como todavía no ha descu-
bierto el truco, nos fuimos a los 
toros sin pronóstico porque lo 
atractivo del cartel, el recuerdo 
de otras corridas celebradas 
años anteriores por ésta época 
con éxito y triunfos y el gusani-
llo vivo de la afición nos espo-
leó. ¡Qué más nos daba el 
tiempo!... si íbamos a ir de cual-
quier manera, como a pescar. 
Y no "comimos lejos". Vimos 
una interesante y entretenida 
corrida: 
Se corrieron seis toros de Ma 

del Carmen Camacho, terciadi-
llos y de desigual presentación, 
justos de trapío, pero que en 

líneas generales cumplieron 
con los caballos dando un 
aceptable juego en el último 
tercio. Destacó especialmente 
el sexto de la tarde, un toro 
noble que tomó dos varas em-
pujando y que llegó a la muleta 
humil lando y repitiendo con 
casta y boyantía. Una corrida 
cómoda, pero en la que ningún 
toro se cayó ni dobló las manos 
que. al margen de la presenta-
ción, muchas plazas de primera 
se abonarían a ella. Abrió plaza 
un novillo muy cómodo de ca-
beza pero encastado, codicioso 
y noble que dio un excelente 
juego con los caballos. 
Exceptuando a "El Pirec". úl-
t imo de la terna, al que privaron 
los aceros de triunfar, pero que 
supo torear valiente y aseada-
mente su lote, los demás dies-
tros merecidamente triunfaron: 
El rejoneador Paco Ojeda, que 
inició el festejo, clavó rejones y 
colocó banderillas con habilidad 
y torería, matando al novillo de 
un certero rejonazo que le hicie-
ron acreedor de las dos orejas 
del noble animal. 
Manuel Díaz "El Cordobés", que 
practicó un toreo serio y va-
liente, cortó una oreja a su pri-
mero y las dos al segundo de su 
lote, y Morante de la Puebla, 
que toreó a su segundo con el 
arte y la torería que lleva dentro, 
cuajando la mejor faena de la 
tarde, paseó merecidamente 
también el redondel con las 
dos orejas de éste y una de su 
primero. 

Ocho orejas en total cortaron 
Ojeda, El Cordobés y Morante, 
que salieron a hombros por la 
PUERTA tan grande para unos 
como chica para otros, porque 
es la única que tenemos y a 
mucha honra 
Hicieron el paseíllo elegante-
mente vestidos los diestros y 
subalternos, que lucieron temos 
impecables. Casi lleno, orden 
en el ruedo y en el callejón y 
lidia bien dirigida, seriamente 
presidida y mejor asesorada 
que nos permitieron disfrutar de 
una entretenida tarde de toros. 
Y van cuatro o cinco años cele-
brándose corridas a últimos de 
febrero o primeros de marzo 
con rematados carteles que 
nuestro empresario y autorida-
des nos organizan con éxito y 
acierto. ¡Enhorabuena!. 
Si estos festejos se institucio-
nalizan como "corrida preám-
bulo de temporada" en nuestro 
pueblo, que camino de eso va, 
contad (Dios mediante) con mi 
compadre y conmigo, que alli 
estaremos, aunque sea sin cal-
zoncillos. Ustedes ya me en-
tienden 

El Observador 



OPINIÓN 
Sr. Equipo de Redacción 
de LA ALMENA: 
Vengo observando los 
elogiosos comentarios 
que los lectores hacen 
de ese periódico, cosa 
que me parece muy bien 
si no fuera porque ellos 
pueden llevar a sus fun-
dadores a dormirse en 
los laureles. Como el pe-
riódico está abierto a to-
das las críticas y suge-
rencias, según reza en 
su presentación, me dis-
frazaré de antipático 
para denunciar, con el 
solo y exclusivo objeto 
de que se vaya puliendo, 
algo que no tiene nada 
de elogioso pero que, sin 
embargo, es sincero y 
puede redundar en su 
beneficioo, al menos, en 
su prestigio cuando 
salga fuera de nuestros 
lares. Me refiero a lo 
poco cuidada que está 
su ortografía, deficiencia 
que a los mayores nos 
choca bastante. Es algo 
que con un poquito de 

cuidado tiene fácil solu-
ción y no incrementa los 
costes. 
Aunque cada cual deber 
ser responsable de lo que 
escriba y sus ideas y opi-
niones intocables, al utili-
zar LA ALMENA como 
trampolín para exponer-
las, si deben pasar por el 
filtro de la Ortografía por-
que la labor de un perió-
dico no es sólo informar 
sino difundir cultura. Lo 
contrario sería nefasto. 
Ortografía aparte, hay 
dos palabras que se vie-
nen repitiendo desde que 
apareció el primer nú-
mero y que a mi, particu-
larmente, me sublevan. 
S o n : 
"CONSTANTINERO" y 
"HUEZNAR". La primera 
es gramaticalmente un 
vulgarismo que puede 
perdonársele a quienes 
no nos conozcan; pero es 
inadmisible que un 
CONSTANTINENSE no 
sepa cuál es su gentilicio. 
En cuanto a HUESNA ya 

parece que la Junta de 
Andalucía se ha enterado 
y sus nuevos carteles 
anunciadores o indicado-
res aparecen correcta-
mente escritos. Ahora 
falta que se enteren algu-
nos más. A ver si ese 
periódico hace lo propio y 
si recibe el escrito de al-
gún recalcitrante que 
quiere continuar utilizán-
dolas, ruego al corrector, 
por favor, que las entreco-
mille para que no se nos 
quiten las ganas de seguir 
leyendo. 

ANTONIO DIFORT 
ALVAREZ 

Presidente de la Asocia-
ción Cultural 

Gertrudis Gómez de 
Avellaneda. 

P:D.: También tengo el 
disfraz de simpático, otro 
día me lo pondré. 

Todo en 

informática 
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CONSTANTINA ( S e v i l l a ) 

SOBRE ECOLOGIA: 

Ultimamente está muy de moda hablar de ecología y 
de lo importante que es preservar el medio natural. Y 
realmente es preocupante que la naturaleza se dete-
riore cada vez más. Para evitar esto la Administración 
se ocupa de intentar poner freno a este deterioro 
mediante las declaraciones de parques naturales y 
zonas protegidas, además la Ley a nivel nacional 
cada vez es más específica y exhaustiva con este 
tema. 

Pero la gente encargada de llevar a la práctica esta 
conjunto de buenas ideas e intenciones quizás no 
sepan demasiado, me refiero a esos ecologistas de 
pago (y a lo mejor también de convección) que no 
saben nada del campo y que se dedican a imponer 
normas desde una oficina de Sevilla. 

La ecología es algo tremendamente positiva pues en 
manos de la naturaleza está nuestra salud y nuestra 
calidad de vida, pero los ecologistas pretenden llevar 
a cabo una ecología utópica donde todo tiene que ser 
"espacio protegido imperturbable" por otra actividad 
cualquiera que sea esta. 

Nuestros campos son muy ricos en todo tipo de 
especies animales y vegetales y los paisajes son 
incomparables; pero lo que no podemos hacer es 
olvidarnos de que hay que trabajar la tierra, cultivar, 
desmontar, talar, etc., y de que también la ganadería 
extensiva es muy importante en nuestro pueblo. Todo 
no puede ser entorno natural, hay mucha gente, la 
inmensa mayoría de los trabajadores de nuestra loca-
lidad que dependemos directa o indirectamente de las 
actividades anteriormente citadas, es decir, de lo que 
no dejen hace los "ecologistas" en nuestros campos. 

Casi la totalidad de los ecologistas se dedican a 
criticarlo todo, a plantear numerosos problemas y a 
ofrecer muy pocas soluciones, y las pocas que ofre-

cen están tan alejadas de una realidad factible que 
son como he dicho antes utópicas y por supuesto 
absurdas; deberían bajarse de la nube en que viven y 
pisar el suelo, ese suelo que tiene que estar a medio 
camino entre la gente que vive de él y los seres que 
viven en él, y en ese equilibrio supongo que debería 
mantenerse. 

Por último hago una crítica a todos esas personas de 
nuestro pueblo que se declaran ecologistas en cual-
quier situación pero que no hacen nada positivo por la 
naturaleza desde su sitio, pues la Ecología al igual 
que la caridad empieza por una mismo y a lo peor 
muchos de los que se manifiestan en alguna conver-
sación como férreos defensores del medio ambiente 
después tiran las pilas a la basura o arrojan desperdi-
cios en las cunetas de nuestras carreteras. 

Debemos apoyar la defensa de la naturaleza pero sin 
que ésta se nos escape de las manos y nos desplace 
a nosotros. 

RAFAEL LOPEZ RODRIGUEZ 



OPINION 

UNA ASOCIACION INDIGNADA» 
El pasado sábado 27 y 
domingo 28 de Febrero 
en el patio del Ayunta-
miento se presentó la II 
Jornada Cofrade organi-
zada por la Asociación 
Juvenil INFORDIN JO-
VEN en colaboración con 
el Excmo. Ayuntamiento 
de Constantina y Her-
mandades. 
En dicha Jornada Co-
frade ocurrieron algunos 
hechos que yo quiero po-
ner en conocimiento de 
los lectores de este pe-
riódico. As i mismo es-
pero que tanto socios 
como colaboradores lean 
estos sucesos para que 
entiendan los problemas 
que tiene la Asociación 
cuando promueve un 
acto cultural para el pue-
blo de Constantina. 
En primer lugar INFOR-
DIN JOVEN DA LAS 
GRACIAS: 

• A la Hermandad del 
Robledo por ceder su 
casa hermandad para 
una comida y una copa 
que se ofreció a la banda 
de tambores y cometas 
del Cristo de las tres caí-
das de Sevilla que el Do-
mingo 28 de Febrero to-
caron en la Plaza de 
Abastos. 
• A las Hermandades de 
la Amargura y de Nuestro 
Padre Jesús por el mon-
taje de su stand en la 
exposición. 
• A las Hermandades de 
los Dolores, El Cristo del 
Amor y la Borriquita de 
Constantina y de Los Do-
lores y Nuestro Padre Je-
sús de El Pedroso por la 
confianza dada al dejar 
cosas de tan valioso va-
lor para montar los so-
cios sus stands 
• A Emilio Sagrario "el 
sastre" por su gran con-
fianza y ayuda (estuvo 
hasta las cinco de la ma-
ñana del Viernes lle-
vando cosas para la ex-
posición) 
• A la banda de tambo-
res y cornetas de Cons-
tantina que tocó absolu-
tamente gratis por la pa-
sión que tienen hacia la 
Semana Santa. 
• A los colaboradores 
que hicieron tanto la co-
mida como los pasteles y 
chocolate. 
• A la consejería de Ju-
ventud del Excmo. Ayun-
tamiento. 
• Y a todos los conferen-
ciantes y a los distintos 
talleres de bordado, es-

cultura y restauración 
En segundo lugar quiero 
exponer lo que hicieron 
algunas personas que se 
encuentran en la Junta 
Directiva de la Asocia-
ción INFORDIN JOVEN 
como son el Tesorero y 
la Presidenta. 
El Tesorero de esta Aso-
ciación es D. Manuel Pi-
menta y resulta que por 
los datos que yo he po-
dido recopilar hace cinco 
meses que no se pre-
senta a una reunión de 
dicha Asociación. El lu-
nes 1 de Marzo se pre-
sentó después de cinco 
meses a una reunión 
que se convocó por todo 
lo ocurrido en la II Jor-
nada Cofrade. Este Te-
sorero al ver que todos 
los allí presentes iban a 
hacerles preguntas que 
no podría responder tuvo 
la poca delicadeza de 
decir: "aquí quien quiere, 
y como yo no quiero es-
tar aquí, mejor me voy" 
(palabras textuales y re-
cogidas por la Secretaria 
de la Asociación) y tras 
decir estas palabras se 
levantó de su asiento y 
se fue. 

Yo creo y pienso que es 
un hecho muy poco de-
mocrático y es una falta 
de respeto hacia las per-
sonas que había en la 
reunión y además no da 
claridad a los asuntos 
que le conciernen como 
Tesorero. Señor D. Ma-
nuel Pimenta que Vd. 
sepa que es un derecho 
de todos los socios que 
se les informe, si no es 
asi mejor que lo deje; 
dimita por favor, haría 
una gran favor a la Aso-
ciación y al pueblo de 
Constantina. 
Con respecto a la Presi-
denta que es Doña Chi-
qui Pimenta resulta que 
tenía confirmada la pre-
sencia de varias her-
mandades de los munici-
pios cercanos a Cons-
tantina y de algunas per-
sonas que ayudarían a 
que la II Jornada Co-
frade fuera un éxito tal a 
la I Jornada celebrada el 
año pasado, cuando 
llegó la hora del montaje 
de la exposición nadie se 
presentó y los socios y 
componentes de la 
Junta Directiva de la 
Asoc iac ión. Juvenil IN-
FORDIN JOVEN allí pre-
sentes llamaron a las di-
ferentes hermandades 

para saber que había 
ocurrido por su tardanza. 
A todas las Hermanda-
des que llamaron, les di-
jeron que ellos no tenían 
confirmado nada. Al en-
terarse de esto pensaron 
que la Presidente de la 
Asociación estuvo enga-
ñándolos todo el tiempo, 
diciendo cosas que no 
eran ciertas. Tras haber 
hecho esto y clausurada 
la II Jornada Cofrade es-
tuvo haciendo de relacio-
nes públicas con todos 
los colaboradores sin 
dignarse a presentarlos a 
los demás miembros de 
la Junta Directiva que es-
taban allí presentes junto 
con algunos socios des-
montando la exposición. 
Como saben Vds. Y si no 
yo os lo comunico, la 
señorita Presidenta de la 
Asociación Doña Chiqui 
Pimenta se presenta 
para la alcaldía las próxi-
mas elecciones por el 
P.P.. Esta Asociación se 
constituyó como apolítica 
y Doña Chiqui Pimenta 
creo que está utilizando 
los actos de esta Asocia-
ción para ganar votos 
para su partido y para 
desprestigiar al actual 
Equipo de Gobierno por 
eso debería Vd. irse a su 
partido a hacer su polí-
tica y que deje a la Aso-
ciación seguir por su ca-
mino. Además le re-
cuerdo señorita Chiqui 
Pimenta que la claridad y 
la transparencia es fun-
damental para nuestra 
Asociación y que no se 
debe utilizar para moti-
vos electorales. Creo que 
si no hay claridad, si uti-
liza la Asociación para 
motivos políticos y ade-
más su gestión no es 
buena debería dimitir del 
cargo y dejar a otras per-
sonas que trabajen 
desde un prisma de más 
información, transparen-
cia y que luche verdade-
ramente por la Asocia-
ción y no por otros intere-
ses. 

Desde aquí hago un lla-
mamiento a todos los so-
cios para que estas dos 
personas dejen de tomar 
parte de la Junta Direc-
tiva porque desprestigian 
"VUESTRA ASOCIA-
CION JUVENIL INFOR-
DIN JOVEN" 

UN SOCIO INDIGNADO 

TRADICIONES 
Me dirijo a este nuestro periódico local para desde mi 
humilde opinión hacer una necesaria autocrítica so-
bre nosotros los ciudadanos de este nuestro pueblo, 
y para reflejar la carencia de iniciativas y partipación 
ciudadana que tenemos respeto a nuestras Fiestas 
Locales y tradicionales más arraigadas desde hace 
tantos años y que por desgracia nosotros los encar-
gados de que perduren nuestras costumbres somos 
indiferentes al patrimonio cultural que nos heredaron 
nuestros abuelos. 
Un ejemplo palpable de la falta de participación y de 
la poca vinculación por lo nuestro es como ya sabrán 
la falta de costaleros de palio (por los motivos que 
sean) lo importante y lo que intento reflejaren esta mi 
autocrítica es que este hecho puede alterar nuestra 
Semana Santa, y aunque hay que respetar las creen-
cias de cada cual y la implicación de cada uno 
consigo mismo o su manera de actuar. Pero al paso 
que vamos llegará el día que desaparezca nuestra 
maravillosa Semana Santa y no podremos disfrutar 
de nuestras hermandades en la calle. Y a disfrutar 
de entradas y salidas de momentos que ya tenemos 
grabados en la memoria, en mi caso como en otros 
muchos desde la mas tierna infancia, porque mis 
padres me inculcaron entre otras cosas buenas la de 
la Fe y la de la ilusión por una Virgen, y aunque los 
primeros años debajo de ese mi capirote verde fue-
ron expectantes y curiosos más que otra cosa ahora 
son momentos anhelados y deseados, por lo que 
creo que no nos podemos quedar quietos. Y es que 
no es sólo este tema el denunciar a voces la gran 
falta de interés hacia lo nuestro. Otro ejemplo ha sido 
el gran fracaso del Carnaval 99 y es que me resulta 
penoso que estamos siempre quejándonos del de-
sambiente que tenemos, que el pueblo está muerto, 
de las pocas fechas señaladas para las "juergas", 
sobre todo en invierno, y resulta que cuando hay una 
fecha tan señalada como el Carnaval no nos echa-
mos a la calle, a disfrutar de todo y de todos, porque 
desde hace muchos años hay que recordar que el 
viernes no parece carnaval. Porque aparte de que 
nadie se disfraza hay algo más: el hecho de que ni 
siquiera salimos a la calle. Pero lo más grave si cabe 
es que el gran día del Carnaval, el sábado, tampoco 
había disfraces ni gente y es que esto me parece una 
pena porque conlleva al enturbamiento de estos días 
y a la gran pérdida de colorido y al desambiente. Lo 
que me parece aún más sorprendente es que todos 
le echemos la culpa al frío, pero pienso que debemos 
recordar que los Carnavales siempre fueron en Fe-
brero y que siempre ha hecho el mismo frío. 
Y es que cuando no es por frío es por el calor porque 
en Agosto el mes grande de nuestro pueblo, nosotros 
los Constantinenses preferimos la playa. En definitiva 
que es fácil quejarnos sobre la decadencia de nues-
tro pueblo o decir en plan derrotista y a boca llena 
que la culpa es de los organizadores que lo hacen 
mal. Aunque creo que en vez de quejarnos tanto nos 
deberíamos de poner manos a la obra y deberíamos 
de intentar participar desde las posibilidades de cada 
uno, porque en definitiva este es nuestro pueblo 
donde están nuestras raíces y nuestra cultura y es 
que todo está decayendo desde lo cotidiano y diario 
hasta las fiestas más tradicionales y cuidadas. 
Desde mi punto de vista no vale tirar la piedra y 
esconder la mano o criticar al prójimo "uno de nues-
tros deportes favoritos". Porque es culpa de todos y 
puede llegar el día no muy lejano en que por desgra-
cia nuestra Ciudad ya no tenga remedio. 

R.C 



HABLANDO CON: COSTALEROS Y CAPATACES 
Llegó hasta nuestros oídos, que este ahora se dedica a labores de apoyo de 
año, otra vez, había problemas con los capataz, nos contó que también es una 
costaleros. Preguntamos y hablamos 
con personas allegados al tema, impli-

cuestión de "moda", que ahora mismo 
no hay auge en este sentido. Los costa-

cadas con las Hermandades y por su- leros duran 4 o 5 años y cuando están 
puesto con los costaleros y capataces, hechos, se van. 
para ahondar en el problema y saber 
qué pasa. 

Huelga decir la importancia que 
los costaleros suponen para la Semana 

También cree que hay que cui-
darlos y mimarlos más. Darles su sitio, 
igual que se debería hacer por la Banda 
de música. Motivarlos, visitarlos, salu-

Santa, sin ellos, los pasos no saldrían y darles y darles sus homenajes por 
el trabajo de las Hermandades se iría al parte de todos los sectores implicados, 
garete. Nos dice también que se po- de Cristo trabajan durante todo el año, 

Desde siempre los pasos de la drían unificar las cuadrillas y olvidar las están muy cuidados por sus capataces 
Semana Santa de Constantina, han sa- diferencias. Como dato curioso nos 
lido a hombros de costaleros. Años dice que la mayoría de los capataces 
atrás, eran costaleros de pago, hasta han surgido de la Hermandad de la 
que, al igual que en Sevilla y otros Amargura 

hombres altos para andar a zancadas y 
los pasos de Palio, hombres más bajos 
para dar pasitos cortos y con cintura. 

Habría que cambiar la mentali-
dad del costalero y saber que no son de 
Cristo o de Palio, sino que según sus 
condiciones físicas serán para uno o 
para otro. 

Hemos hablado también con al-
gunos costaleros como Ángel Chivite, 
que actualmente es del paso de Palio. 
Nos cuenta que los costaleros del paso 

lugares, se convirtió en un voluntariado 

(Pedro y Luís) y se queja de que quizás 
los costaleros de Palio, con su capataz, 
Javier Grados, no funcionan igual y que 
implícitamente, hay una cierta rivalidad 

Luis Prieto nos cuenta que por entre las dos cuadrillas. 
por afición, por tradición, y también, por parte de los capataces no hay ningún 
qué no, habrá que decirlo, por moda. problema, sencillamente hay diferen-

De un tiempo a esta parte siem- cias de opiniones y las rencillas que 
pre se oyen rumores cercanos a la 
Semana Santa: "No hay costaleros", 
"Los pasos no podrán salir", "No hay 
voluntarios", etc. 

Hemos hablado con algunos 

Fernando Paredes , es un cos-
talero nuevo, se ha sentido obligado a 
hacerlo al ver la falta que había, nos 

existen entre los costaleros son sanas, cuenta que no hay suficientes costale-
La cantera de costaleros no es inagota- ros del paso de Palio y que la solución 
ble y por culpa de unos y otros los es bien sencilla, que haya más costale-
chavales están quemados. ros y para ello las Hermandades y los 

La solución que nos da es que capataces deben incentivar a los jóve-
capataces, sin olvidar hacer una men- haya menos nazarenos y más costale- nes 
ción a otros que lo fueron, 
o que lo son, pero ya no 
figuran como pueden ser: 
Camacho, Alaminos, Pepe 
Robledo, Pepe Sualís... y 
Pedro Carrasco Sánchez 
nos cuenta que los costale-
ros están poco cuidados 
por casi todos los sectores: 
Hermandades, capataces. 
Pedro lleva con la cuadrilla 
del paso de Cristo desde el 
año 1988, por la que han 
pasado más de 200 costa-
leros. 

Desde allí una vez hechos 

También pudimos hablar 
con nuestro querido pai-
sano Antonio Miguel 
Prieto, quien nos cuenta 
la falta de costaleros que 
hay y además lo mal re-
partido que están entre 
los de Cristo y los de 
Palio, nos dice que si no 
se le da una solución el 
próximo año no habrá Se-
mana Santa, propone 
como solución la unión de 
las dos cuadrillas. 

Ya hemos comentado la existen-
cia de una cuadrilla de costaleras de 
reciente formación por lo que no pode-
mos olvidarlas, hablamos con la pio-
nera de estas valientes jóvenes, Filli 
Romero que nos ratifica la falta de 
costaleros de Palio. Ellas son 29, ensa-

ros. Coincide con Manolo en que 
los cada Hermandad debería tener su pro-

costaleros iban pasando al paso de pia cuadrilla aparte de los verdaderos 
Palio, así él ha sido y sigue siendo, costaleros. 
digamos, maestro de costaleros. Nos La solución que ofrece es que 
dice que es muy importante crear un colaboren las Hermandades y los eos-
buen ambiente entre las cuadrillas, que taleros con el fin de que una de las 
sean un equipo y que los problemas y cosas que lleva 27 años funcionando y a n c o n Manolo y Pedro y son un nú-
las diferencias se hablen y se solucio- no deje de hacerlo. El gasto de las m e r o mínimo p a ra poder salir. Este año 
nen. Hermandades sería muy alto si tuviera estarán ayudadas por los costaleros de 

También considera muy impor- que contratar cuadrillas de profesiona- Cristo y sacarán La Borriquita. La solu-
tante estar unidos y trabajar durante les. Espera que todos tengan muy feliz c i ó n q u e p r opone Filli es que se motive 
todo el año y no sólo en las vísperas de estación de penitencia y que el tiempo a |0 S COstaleros tanto por parte de las 
Semana Santa. respete. Hermandades como de los capataces. 

En la cuadrilla del Cristo, se Hemos intentado en varias oca- Desde estas líneas queremos 
sienten ya tan a gusto y tan importantes siones hablar con otro de los protago- , ja r n u est ra más sincera enhorabuena a 

nistas de la historia: Javier Grados, e s a s m u j e res que se han cansado de 
pero al cierre de la edición nos ha sido m ¡ r a r y han pasado a formar parte ac-
imposible por incompatibilidad de hora- tiva de la Semana Santa de Constan-

que ya no quieren pasar al paso de 
palio. 

Cada vez van cuidando más "el 
andar" de los Cristos y también se ha- rios, recuerden que no somos profesio- tina, y a los capataces y costaleros por 

la labor tan trabajosa que realizan. 
Al Ayuntamiento queremos de-

cirle que tenga en cuenta que en Cons-
tantina no existe ninguna calle con el 
nombre "Costaleros" y ya va siendo 

cen, no sólo en los pasos de palio. nales y tenemos otros menesteres. 
Nos contó también que él y Hemos conseguido hablar con 

Manolo Ramos están entrenando a un José Luís Muñoz Alonso (Pepeillo), 
grupo de mujeres, que voluntariamente, quien nos dice que no hay rivalidad 
quieren formar una cuadrilla para sacar entre los capataces, como también se 
La Borriquita, trabajan con gran entrega comenta, que eso es el ambiente que hora de rendirles un homenaje. A los 
e ilusión. se crea alrededor. jóvenes que inviertan sus ratos de ocio 

Para él, quizás se solucionarían Antes sólo existía la cuadrilla de e n ser costaleros y a las Hermandades 
los problemas si cada Hermandad tu- Palio y que desde que se creó la de y capataces que incentiven a los jóve-
viese su propia cuadrilla. Cristo, empezó la escasez de costale- nes para que no se pierda esta bonita 

También hablamos con Manolo ros. Para él la solución está en que tradición 
Ramos Martínez que ahora está en la haya una única cuadrilla para todo. Los Disfruten y esperemos que en el 
Hermandad del Cristo del Amor, fue más altos y fuertes serían para el paso futuro no se estudie la Semana Santa 
costalero durante 12 años hasta que de Cristo, y los más bajos para el de de Constantina como "Historia del Siglo 
por un accidente tuvo que dejarlo, Palio. El paso de Cristo necesita los XX". 
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C A R T A S A L A R E D A C C I Ó N 

EL TIMO DE LA ESTAMPITA 
Y verán Vdes. a mi modesto entender, por qué es 
un timo; las mujeres en el paro, en las calles. Yo soy 
mujer y defiendo la igualdad entre el hombre y la 
mujer como la primera, pero desgraciadamente en 
cuanto a fuerza física no nos podemos igualar. 

Por lo tanto es un timo para todos los contribuyen-
tes que pagamos nuestros impuestos, el paro, que 
las mujeres estén en las calles, no rinden porque 
son trabajos de fuerza, sería de más lógica creo yo, 
limpiar colegios, ayuntamiento, polideportivo, cui-
dad a personas mayores, etc... donde las 8 horas 
que tengan que trabajar las "currelen" como todo el 
que cobra un sueldo. Todo lo demás es pasar las 
horas sin hacer ni el "huevo". Es un timo. El paro en 
su gran mayoría lo es, así de cierto. 

Las autoridades pertinentes que tomen medidas. Y 
que no nos cueste más de lo normal, una calle, una 
carretera o cualquier otra cosa, donde interviene el 
personal del paro. 

Una Ciudadana 

Como todos sabemos las próximas elecciones 
municipales están a la vuelta de la esquina y algu-
nos partidos políticos ya han comenzado su campa-
ña electoral. Por ejemplo, el P.S.O.E. está repar-
tiendo por Sevilla una hoja informativa titulada "El 
Avance", a través de la cual me doy cuenta de la 
cantidad de demagogia que se recoge en dicha 
información. 

Y me explico: El Sr. Chaves se queja entre otras 
cosas de que la televisión nacional no le da la parti-
cipación que él desea, y yo me pregunto: ¿Acaso el 
Sr. Chaves se presenta para las elecciones genera-
les? 

Pues si no es así, tiene la televisión andaluza para 
expresarse como desee. Ahora quieren subir las 
pensiones no contributivas, no dicen la cantidad 
porque es risible, seiscientas pesetas, para los que 
cobran treinta y cinco mil pesetas. ¿La demagogia 
del gobierno andaluz no tiene límite? 

También nuestro presidente hace referencia a la 
deuda histórica, ¡Ahora!, después de catorce años 
de gobierno socialista. 

J . Castañeda 

Como ciudadano de Constantina, me interesa -y 
mucho- lo que pasa en mi pueblo. Por eso, entre 
otras cosas, me gusta ver los Plenos. Y parece -al 
menos a mí me lo parece- que a los únicos que nos 
interesa nuestro pueblo es a eso, a los ciudadanos 
de a pie. Me explico: no deja de ASOMBRARME 
(así, con mayúsculas) cuando veo cómo se dejan 
los asuntos sobre la mesa o se rechazan aduciendo 
falta de información o falta de tiempopara estudiar-
los— y no puedo dejar de pensar si no será falta "de 
otra cosa". O acaso exceso "de mucha otra" (los 
adjetivos los dejo a gusto del que lea estas líneas). 

Lo mismo ocurre con el espacio reservado por este 
periódico a los partidos políticos, que se ha conver-
tido en "lo peor de la revista", con diferencia. 
Desaprovechar tan buena oportunidad de dirigirse 
al pueblo y Comentarnos su visión de futuro, sus 
ideas, sus proyectos... para arrojarse los trapos 
sucios y escupirse su veneno me parece de una 
mediocridad y un infantilismo rozando lo absurdo. 

La Almena es una publicación 
abierta a todas las opiniones, suge-

rencias, críticas o reflexiones que 
nos quieran hacer llegar. Los intere-

sados en enviar sus cartas a 
esta sección pueden hacerlo a 

las siguientes direcciones: 
Apar tado de correos 29 

(Constant ina) 
Buzón "LA Almena" (Excmo. 

Ayuntamiento) 
E-Mail : atcconst@arrakis.es 

Se acepta y se lee en aras a la libertad de expre-
sión, pero francamente, no creo que así convenzan 
a nadie, medianamente inteligente, para que lo 
voten. 

CHTR 

Sres. redactores del periódico "LA ALMENA": 
Escribo a dicho periódico para exponer mi artículo, 
yo lo he titulado "La movida en Constantina". La 
movida es exclusiva de España, por desgracia 
para los jóvenes, las familias y la sociedad. 
Habrá que estudiar este fenómeno. No son horas 
de estar los jovencitos inmaduros o menos inma-
duros a esas horas, en la forma que están y se 
comportan. Ni se respetan ellos, ni respetan a los 
demás, ni la autoridad competente respeta a los 
que sufren las consecuencias de la "movida". Las 
familias con sentido común y responsabilidad están 
preocupadas, porque se les han ido de las manos 
y no saben ni cómo cortarlo, ni qué hacer. 

¿Qué vida de familia puede haber al día siguiente?. 
Y para la sociedad: porque lo que es malo para el 
hombre y para la familia lo paga muy caro la socie-
dad. Que se lo digan a los vecinos donde se forma 
la dichosa movida, como son alrededores discote-
ca (JA - JA), calle Virgen del Robledo, paseo del 
Rihuelo, plaza de Santa Ana. Deterioro de nuestras 
calles por los gamberros que pierden el conoci-
miento, rompiendo y destrozando todo lo que 
encuentran a su paso, y la autoridad sin hacer 
nada por evitarlo. 

Es insoportable, hay que vivirlo para saberlo, es 
algo odioso, que cuando se les ve y se les oye dan 
lástima, pena, y parecen cualquier cosa menos 
jóvenes sanos; todo padre que se precie se aver-
gonzaría al verlos. 

Se les ve venir normales y se van, la mayoría, 
como animales, de gritos, ruidos insoportables en 
las motos y coches, y ¿qué comportamiento?. 
Por favor, que hagan algo para corregirlo, antes de 
que esto tenga consecuencias más desastrosas 
aún si cabe. 
No se merece la juventud por ella misma estar así. 
¿Cómo educarán a sus hijos? Qué pena. 
Por favor perdónenme si mis palabras han sido un 
poco duras, yo también tengo hijos y sobrinos en 
esta edad, pero en el sitio que vivo, veo y siento 
todo, la verdad es que es lastimoso, debiera haber 
más vigilancia en todo y sobre todo en las calles, 
más luz en nuestras calles, porque la verdad es 
que nos da miedo andar por algunos sitios, como 
es la calle Virgen del Robledo, paseo del Rihuelo, 
Santa Ana, Eduardo Dato, Plaza del Ayuntamiento, 
Llano del Sol y muchísimas más, que de noche son 
intransitables por falta de luz, y las que hay pare-
cen velas de un candil de pobre que están (Más 
luz en nuestras calles y plazas). 

P.P.N. 

mailto:atcconst@arrakis.es


CULTURA 
NOVEDADES 

Lista de los títulos últ imamente ex-
puestos en la sección de adultos de la 
Bibl ioteca: 
Literatura actual: El TEMPLO de 
mil lones de años / Christ ian Jacq 
(Serie "Ramsés" ) ; BAJO la acacia de 
Occidente / Christ ian Jacq (Serie 
"Ramsés") ; La DAMA de Abu Simbel 

/ Christian Jacq (Serie "Ramsés") ; NO puedo olvidar tu 
nombre / Mary Higgins Clark ; DEL amor y otros demo-
nios / G. García Márquez ; El HEREJE / Miguel Delibes ; 
PURA vida / José María Mendiluce (finalista Premio 
Planeta 1998) ; PEQUEÑAS infamias / Carmen Posadas 
(Premio Planeta 1998) ; La FORJA de un ladrón / Fran-
cisco Umbral (premio de novela F. Lara 1997) ; BEATRIZ 
y los cuerpos celestes / Lucía Etxebarria (premio Nadal 
1998). 

Clásicos: La REBELIÓN de las masas / José Ortega y 
Gasset ; BOMARZO / Manuel Mújica Láinez ; El HOBBIT 
/ J.R.R. Tolkien ; La HEREDERA = Washington Square / 
Henry James ; SANGREGORDA, El agua milagrosa, 
Mañana de sol, La media naranja / J. y S. Álvarez 
Quintero ; Los DUENDES de Sevilla / J. y S. Álvarez 
Quintero. 

Trabajos Manuales: OBJETOS bellos ; ADORNOS 
navideños ; MUÑECOS. 
Prácticos: PODA de frutales y técnicas de propagación 
y plantación ; AUXILIARES administrativos de la Junta de 
Andalucía. Temario ; AUXILIARES administrativos de la 
Junta de Andalucía. Tests del temario y exámenes co-
mentados ; CONSTRUCCIONES para la agricultura y la 
ganadería. 

Interesantes : DIARIOS 1932-1933 : "los cuadernos 
robados" / Manuel Azaña ; ENCICLOPEDIA de lugares 
misteriosos. 

Recordamos que el carné de socio de la Biblioteca 
es gratuito. Para obtenerlo sólo debe aportar una 
foto tamaño D.N.I. y mostrar el carné de identidad 
(o el del padre o el de la madre si se es menor de 
edad) 

ANECDOTAS BIBLIOTECARIAS 

La mejor música para la lectura es la del silencio. Lograr 
esto no es fácil tratándose de España -el país más 
ruidoso del mundo (o el segundo)-. Por eso no es extraño 
que a algún niño (en este caso niña, pues las mujeres 
suelen acudir en mayor número que los hombres a las 
bibliotecas) se le ocurra llevarse una máquina de escribir 
a la Biblioteca, arguyendo que le va a dar "flojito a las 
teclas". 

AUTOMATIZACIÓN DE LA BIBLIOTECA 

La Biblioteca ha iniciado el proceso de automatización. 
Una vez que el Ayuntamiento ha comprado un ordenador 
y los periféricos correspondientes , la Junta de Andalucía 

va a proporcionar un programa de gestión de bi-
bliotecas denominado ABSYS, que es el mismo 
del que disponen la Biblioteca Pública de Sevilla, la 
Biblioteca de Andalucía, sita en Granada, y las 
bibliotecas de los organismos oficiales de la Junta 
de Andalucía. En ese sentido nuestra biblioteca es 
una de las primeras de la provincia de Sevilla. 

NUESTRAS PALABRAS 

Existe una planta de la familia de las liliáceas, 
acaule (dícese de la planta cuyo tallo es tan corto 
que parece que no lo tiene), con hojas persisten-
tes, grandes, de tres a cuatro decímetros de longi-
tud y ocho a diez centímetros de ancho, verdine-
gras, pecioladas y de nervios bien señalados. Es 
originaria de China. Por si todavía no saben de qué 
planta se trata, es nuestra "pi l istra"; pero si tienen 
que escribir esta palabra, es más correcto poner 
ASPIDISTRA, 

EL RINCON DE LA POESIA: 
MANUEL MACHADO 

Nació en Sevilla y murió en Madrid en 1947. Poeta, 
dramaturgo, ensayista, crítico literario y académico 
de la Real Academia Española. Es el principal 
representante del "Modernismo" en España. Gran 
cantor del alma andaluza. La gracia y el colorido de 
gran parte de su obra ha hecho que ésta haya 
quedado incorporada espontáneamente al folclore 
(Malagueñas, Soleares, Sevillanas). Escribió con 
su hermano Antonio diversas obras de teatro. 
También, como él, se sintió fascinado por Castilla, 
a la que dedicó uno de los mejores poemas de 
nuestra lengua. 

Cantares 
Vino, sent imiento, guitarra y poesía 
hacen los cantares de la patria mía... 

Cantares. . . 
Quien dice cantares, d ice Andaluc ía 

A la sombra fresca de la vieja parra, 
un mozo moreno rasguea la guitarra. . 

Cantares. . . 
Algo que acaricia y algo que desgarra. 

La prima que canta y el bordón que llora... 
Y el t iempo cal lado se va hora tras hora. 

Cantares. . . 
Son dedos fatales de la raza mora. 

N o importa la vida, que ya está perdida. 
Y, después de todo, ¿qué es la vida?... 

Cantares. . . 
Can tando la pena, la pena se olvida. 

Madre , p e n a , suerte ; pena, madre , muerte ; 
o jos negros, negros, y negra la suerte. 

Cantares. . . 
En ellos, el alma del a lma se vierte 

Cantares . Cantares de la patr ia mia... 
Cantares son sólo los de Andalucía . 

Cantares. . . 
N o tiene más notas la gui tarra mía. 
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^ - Reparación de! firme - ® 
y de ta carretera 

Co ns tan tina - Lora del Río 
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NOTA: Las definiciones en las que aparece LA ALMENA, 

corresponden a secciones habituales de nuestro periódico. 

C O N C U R S O 

Un hombre feliz es aquél que du-
rante el día, por su , y a la noche, 
por su , no tiene tiempo de pensar 
en sus cosas. 

CCOPER 

En esta frase pronunciada alguna vez por el perso-
naje famoso que aparece, faltan dos palabras. Intenta 
adivinar cuáles son y mándanos la solución a una de las 
siguientes direcciones, indicando nombre y apellidos, di-
rección y número de teléfono: 

Aptdo. de Correos 29 (Constantina). 
Buzón "La Almena" (Excmo. Ayuntamiento). 

El premio, que se sorteará entre los acertantes y que irá 
cambiando cada mes con la ayuda de los comerciantes de 
nuestro pueblo, consistirá en esta ocasión en una sus-
cripción por 6 meses a LA ALMENA 

(Sólo admitiremos una carta por domicilio) 



CRONICAS PE \DESTRO PUEBLO 
HERMANDAD Y COFRADÍA DE NUESTRO PADRE JESÚS NAZARENO, SANTA CRUZ EN JERUSALÉN, MARÍA 

SANTÍSIMA DE LA ESPERANZA, SAN JUAN EVANGELISTA Y SEÑORA SANTA ANA. 

Esta señera Hermandad de nues-
tra Semana Santa, establecida de antiguo 
en la bella Iglesia Ermita de Ntro. Padre 
Jesús y Sra. Santa Ana, tiene como escudo 
las cinco cruces de Jerusalén, tal como 
puede apreciarse en el Estandarte de tercio-
pelo morado bordado por nuestras queridas 
hermanas Jerónimas y que representa cor-
porativamente a la Hermandad en todos los 
actos oficiales a los que asiste. 

Se trata de una Hermandad muy 
ant igua, si bien se desconoce su fecha 
exacta de fundación, porque durante los dis-
turbios de la Guerra Civil esta Hermandad 
perdió desgraciadamente no sólo sus Titula-
res, sino también gran parte de su archivo. 
Si hay constancia de que existía desde mu-
cho antes del año 1799. 

Después de pasar por diversas 
vicisitudes, el 17 de abril de 1.874 la Her-
mandad se reorganizó. Y en ese mismo año, 
consta en el Libro de Actas cómo el Arzo-
bispo aprueba una adicción a las Reglas de 
1.832. 

En la postguerra, después de los 
tristes avatares de la Guerra Civil, la Her-
mandad inicia una lenta recuperación. Cons-
tituyéndose esta Hermandad en filial de la 
del Silencio de Sevilla, IY en al año 1.988, el 
Arzobispado de la Diócesis de Sevilla 
aprobó las actuales Reglas de la Herman-
dad, una vez adaptadas al vigente Código de 
Derecho Canónico. 

En cuanto a la Iconografía de la 
Hermandad debemos destacar la magnífica 
Imagen de Ntro. Padre Jesús Nazareno, que 
representa a Jesús con la cruz a cuestas, y 
que es obra del conocido escultor alcalareño 
Pineda Calderón, que la talló para la Her-
mandad en el año 1.938 por encargo de los 
esposos D. Melchor Navarro y D". Angeles 
Romero, que durante toda su vida estuvieron 
muy vinculados a esta Hermandad. 

También son obras de este afa-
mado escultor otras dos Imágenes, fecha-
das en los años cuarenta, a las que también 
rinde culto esta Hermandad: Una bella Vir-
gen Dolorosa, de la Escuela Sevillana y de 
estilo Neobarroco, que es nombrada con 
una Advocación muy nuestra, como es, Ma-
ría Santísima de la Esperanza. Y la talla que 
representa a San Juan Evangelista, el discí-
pulo amado de Jesús. 

Su Jun ta de Gobierno, que se 
encuentra presidida por su Hermano Mayor 
D. Fernando R. Lira Naranjo, está formada 
en la actualidad únicamente por quince 
miembros, si bien es cierto, que cuenta con 
el apoyo inestimable de un gran grupo de 
mujeres, grande no por su número, sino por 
las gran valía personal de las mismas, que 
trabajan con ahínco por su Hermandad. 

Esta Hermandad hace su primera 
Estación de Penitencia, de las dos que 
realiza durante la Semana Santa constanti-
nense, la noche del Jueves Santo, en que 
sale la Imagen de Nuestro Padre Jesús 
Nazareno acompañado por Simón Cirineo, 
que es una talla, según algunos estudiosos, 
de hace unos dos siglos, que representa un 
hombre labriego que ayuda a cargar la pe-
sada cruz a Jesús, y muestra en tensión 
tanto sus manos como los pies, por el es-
fuerzo físico que acomete. 

Hasta el año pasado, en que fue 
sustituida por la actual cruz arbórea, proce-

sionaba con la antigua cruz de carey que se 
salvó en la Guerra y que presenta las canto-
neras doradas. Esta bella cruz puede aún 
contemplarse en la Ermita, ya que se en-
cuentra en la parte trasera de la misma, bajo 
un bonito dosel rojo. 

La canastilla dorada de este paso 
de misterio está fechada en 1.873, y ha sido 
restaurada hace pocos años en el taller de 
D. Manuel Calvo Carmona. En sus esquinas, 
están representados los cuatro evangelistas. 
El paso se alumbra por cuatro faroles de rico 
repujado en plata que fueron adquiridos en 

la década de los años cincuenta, costeados 
y donados por unos hermanos. 

Su exorno floral consiste única y 
exclusivamente en un tupido manto de cla-
veles rojos. 

Los nazarenos que acompañan a 
Ntro. Padre Jesús visten túnica negra de 
ruán con cola y cinturón de esparto, y se 
caracterizan por el recogimiento con que 
hacen su Estación de Penitencia, pues van 
en absoluto e impresionante silencio, lo que 
ha hecho que esta procesión sea conocida 
popularmente como la del Silencio. Otra as-
pecto digno de mencionar, es que son mu-
chos los penitentes que esa noche siguen a 
Ntro. Padre Jesús Nazareno portando pesa-
das cruces arbóreas de madera. 

Y la segunda Estación de Peniten-
cia la realiza la mañana del Viernes Santo, 
uno de los días grandes de Constantina, 
para protagonizar el ya tradicional Encuen-
tro. Primero sale el paso de Ntro. Padre 
Jesús Nazareno, y media hora más tarde, el 
de María Santísima de la Esperanza, que va 
acompañada por S. Juan Evangelista. 

El techo del palio de malla dorada 
salió de los talleres de D". Esperanza Elena 
Caro, y actualmente, la Camareras de la 
Virgen, bajo la dirección de D. Joaquín Or-
tega, están bordando las bambalinas, pues 
hasta el año pasado sólo lo estaba un fron-
tal, que es obra de nuestro querido paisano 
D. Carlos Corral. 

El año pasado, se pudo estrenar 
la delantera, que ha quedado magnífica-
mente terminada, y este año están traba-
jando en las laterales, cuya finalización se 
espera para el año próximo. 

Los antiguos varales pertenecieron 
a la Hermandad del Museo, los cuales han 
sido recientemente sustituidos por lo actua-
les que son obra del taller de Hijos de Juan 
Fernández, y que han sido donados por 

varios hermanos. 
En 1.980 fue ejecutado el bordado 

de la caída delantera del paso, que lleva 
como dibujo las cinco cruces de Jerusalén, 
asi como motivos vegetales. Y que es obra 
también de D. Carlos Corral. 

El Cristo va acompañado por sus 
nazarenos de la noche anterior y la Virgen 
por nazarenos vestidos con túnica y capa 
blanca, antifaz y cíngulo verde. 

El i t inerar io de esta Hermandad 
es diferente el Jueves y Viernes Santo. El 
Jueves Santo por la noche impresiona el 
discurrir de la Cofradía por la estrecha calle 
del Marqués, así como su paso por la Iglesia 
Parroquial de Santa María de la Encarna-
ción En la mañana del Viernes Santo, cons-
tituye un momento apoteósico el esperado 
Encuentro de Madre e Hijo, y el Pregón que 
por este motivo pronuncia el Sacerdote. 
También la vuelta de la Hermandad por calle 
El Peso abajo, a última hora de la mañana, 
camino de su Ermita y con el Jardín espe-
rándola, es de una gran belleza. 

Los principales cu l tos anuales 
que celebra la Hermandad en honor de su 
Titulares son: El solemne Quinario a Ntro 
Padre Jesús, que tiene lugar la semana 
siguiente al Miércoles de Ceniza, y el tam-
bién solemne Triduo que en el mes de di-
ciembre, y con ocasión de su festividad, 
dedica a María Stma. de la Esperanza. 

Durante estos casi tres años que 
lleva de mandato la actual Junta de Go-
bierno, ha tenido que hacer frente a impor-
tantes imprevistos como han sido el arreglo 
de parte de la techumbre de la Casa Her-
mandad, que se hundió en agosto de 1.996 
y la Restauración de la Bendita Imagen de 
Ntro. Padre Jesús que ha sido realizada por 
dos prestigiosos restauradores de Sevilla, D. 
Enrique Gutiérrez Carrasquilla y D. Pedro E. 
Manzano Beltrán. En este periodo de tiempo 
se ha pintado también el interior del Templo, 
y se ha est renado una peana plateada reali-
zada en los talleres de Hijos de Juan Fer-
nández, que en la parte delantera lleva gra-
bada la Imagen de Nuestra Patrona la Vir-
gen del Robledo, y se han adquirido cuatro 
ciriales. Asimismo, recientemente unos 
hermanos le han regalado al Cristo una bella 
túnica morada de damasco, y a la Virgen 
una bonita saya que estrenó en el último 
Triduo, y un nuevo manto de camerín. 

La Hermandad continúa montando 
en Navidades su tradicional Belén, que cada 
año se intenta mejorar un poco más, ya que 
suele ser muy visitado, y organiza también a 
finales de julio la Velá de Santa Ana, fiesta 
que está procurando recuperar. 

Por último, señalar que son mu-
chos e importantes los retos que todavía 
tiene esta humilde Hermandad, pues le 
queda, entre otras cosas, la restauración de 
Nuestra Sra. de la Esperanza, cuyo estado 
de conservación desgraciadamente no es 
muy bueno, la restauración de nuestra sin-
gular espadaña, que no puede demorarse 
más tiempo si queremos conservar nuestro 
patrimonio histórico artístico, el cambio de 
la instalación eléctrica de la Capilla, que está 
ya muy mala. Y para todo ello se necesita la 
colaboración de todos, pues tristemente 
nuestras hermandades cuentan, en general, 
con pocos recursos humanos y materiales 
para llevar a cabo sus importantes fines. 



CUARESMA 9 9 (II) 
Real Hermandad y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Humildad y la Paciencia, Nuestra Sra. de la 

Amargura, Santo Entierro y Soledad, y Sor Ángela de la Cruz 

Resumen histórico. 
La Real hermandad y Cofradía de 

Nazarenos del Santísimo Cristo de la Humil-
dad y la Paciencia, Ntra. Sra. de la Amar-
gura, Santo Entierro y Soledad y Sor Ángela 
de la Cruz, se reorganiza el 18 de Julio de 
1947 por iniciativa del entonces Cura Pá-
rroco de Constantina, D. Mariano Arce. Ese 
día reúne en la Sacristía de la Parroquia a 
una serie de señores a los que les mani-
fiesta su deseo, según consta en el primer 
Libro de Actas, de reorganizar la Hermandad 
de Ntro. Padre Jesús de la Humildad y Pa-
ciencia y Ntra. Sra. de la Amargura. De esta 
reunión salió la primera Junta de Gobierno y 
su primer Hermano Mayor: D. José Melendo 
Campos. 

La hermandad se estableció en la 
Capilla del Colegio de las Hermanas de la 
Doctrina Cristiana, aunque, curiosamente, la 
imagen del Cristo permaneció en la Parro-
quia hasta 1955. 

Sin embargo los orígenes de esta 
Hermandad hay que buscarlos en dos corpo-
raciones antiguas. Concretamente en la Her-
mandad de Ntra. Sra. de la Soledad y Santa 
Cruz de la Vera Cruz, fundada en 1565 en el 
Convento de franciscanos situado a extra-
muros de esta ciudad y en la Hermandad del 
Santísimo Cristo de la Humildad y Paciencia 
que se fundó en la Iglesia de la Pura y 
Limpia Concepción a finales del siglo XVII. 

El Cristo de la Humildad y Paciencia 
es la única imagen procesional que sobrevi-
vió en Constantina a los destrozos de la 
Guerra Civil. Está atribuido al círculo de 
Pedro Roldán y puede fecharse en el último 
tercio del s.XVIl. 

La primera imagen de la Virgen de la 
Amargura llega a nuestra ciudad el 11 de 
marzo de 1948, donada por D. Eugenio Be-
nito Fernández. Su autor fue Amadeo Ruiz 
Olmos, escultor valenciano afincado en Cór-
doba donde sería profesor de Dibujo Artís-
tico en la Escuela de Artes y Oficios y co-
rrespondiente en las Reales Academias de 
Córdoba y Valencia. Este mismo año de 
1948 recibió el Premio Nacional de Escul-
tura. 

El 3 de octubre de 1948, se celebró 
el primer Cabildo de Elecciones, resultando 
elegido Hermano Mayor D. Pedro Castelló 
Alvarez. 

Esta Junta sólo se reunió el día de 
su toma de posesión, renunciando a sus 
cargos en favor de una nueva Mesa de 
Gobierno presidida por D. Manuel Alvarez 
Ávila que en sesión celebrada el 12 de enero 
de 1953 acuerda la primera salida procesio-
nal para el día 31 de marzo. Martes Santo, 
de ese mismo año. 

En la primera salida, el Señor, hizo 
Estación en un paso adquirido a la Herman-
dad de Ntro. Padre Jesús Nazareno de 
Constantina, que fue donado por D. José 
Melendo Campos y la Virgen en un de palio 
sostenido por varales de madera pintados de 
purpurina, que mantuvo hasta 1955, año en 
el que se adquieren los varales góticos del 
palio de la Virgen de la Merced de la Her-
mandad de Pasión de Sevilla. 

En 1954, el Viernes Santo, hace su 
primera salida procesional el Santo Entierro, 
con las imágenes del Cristo Yacente, obra 
de los Talleres de Olot, donado por D. Ma-
nuel Álvarez Ávila y la Virgen de la Soledad, 
imagen cedida por las Hermanas de la Doc-

trina Cristiana y que figuraba en el Altar 
Mayor de la Capilla del Colegio con la advo-
cación de los Dolores. 

Quedó así definitivamente configu-
rada la Hermandad con sus dos salidas 
procesionales: el Martes Santo con las imá-
genes del Cristo de la Humildad y la Virgen 
de la Amargura y el Viernes Santo con la del 
Cristo Yacente y la Virgen de la Soledad. 
Ese mismo año se cambia la advocación del 
Cristo de la Humildad, pasando a titularse 
como Santo Cristo en lugar de Nuestro Pa-
dre Jesús. 

En 1958 la salida procesional del 
Santo Entierro se traslada del Viernes al 
Sábado Santo y en 1966 la del Martes al 
Domingo de Ramos, días que se mantienen 
en la actualidad. 

En 1974 se traslada la sede de la 

H. 

Hermandad desde la Capilla del Colegio 
hasta la Iglesia Parroquial debido a las obras 
y posterior derribo de la Capilla de dicho 
Colegio. 

El 7 de junio de 1975, la Junta de 
Gobierno, presidida por D. Carlos Álvarez 
Fuertes, acuerda adquirir la actual imagen 
de Ntra. Sra. de la Amargura, entonces en 
poder de un particular, D. Pablo Carrión. El 1 
de noviembre de ese mismo año se bendice 
esta imagen, pasando la anterior a tener la 
advocación de la Soledad, un hecho justifi-
cado al tener en cuenta la calidad artística 
de la adquisición y la iconografía de ambas 
imágenes. La Soledad está mejor represen-
tada iconográficamente por una mujer ma-
dura, mientras que la Amargura admite es-
tarlo por una mujer de aspecto más juvenil. 

La actual imagen de la Amargura fue 
realizada más de diez años antes de su 
adquisición por Luís Álvarez Duarte, que 
apenas contaba entonces 14 años. 

En 1976 S.M. D. Juan Carlos acepta 
para su hijo, el príncipe D. Felipe de Borbón, 
el título de Hermano de Honor y en 1995 
otorga a esta Hermandad el de Real. 
En 1993, las Hermanas de la Cruz, ceden 
una reliquia de Sor Ángela, que será portada 
en la mano de la Virgen de la Amargura, por 
primera vez en la Semana Santa de 1994, 
pasando en 1996 a colocarse sobre la capi-
lla del respiradero frontal del Paso de Palio. 

Iconografía 
- Santísimo Cristo de la Humildad y 

Paciencia. 
Cristo aparece sentado, desnudo, 

apoyado la cabeza en una mano y con 
profunda tristeza en espera de ser crucifi-
cado. Completan el Misterio un sayón que 

prepara el agujero de la Cruz, la cual apa-
rece tendida sobre el paso y en la trasera un 
romano portando la sentencia. 

- Ntra. Sra. de la Amargura. 
Dolorosa bajo palio. 

- Santo Entierro. 
Sobre el mismo paso que el Do-

mingo de Ramos hace Estación el Cristo de 
la Humildad y Paciencia, sale el Sábado 
Santo el Grupo de Santo Entierro. El Cristo 
se sitúa sobre un túmulo, en la delantera del 
paso y perpendicular al mismo. Detrás la 
Virgen de la Soledad, de pie, con la Corona 
de Espinas en sus manos y en la trasera la 
Cruz con el Sudario. 

Los Pasos 
El de Cristo fue realizado en 1967 

por José San Juan Cobos. Los respiraderos 
los hizo Manuel Romero en 1994, siendo 
dorados por Manuel Calvo Carmona en va-
rias fases que culminarán en la Semana 
Santa de 1999. 

La orfebrería del Paso de Palio ha 
sido realizada, casi en su integridad por 
Manuel de los Ríos: Respiraderos (1991), 
jarras (1992), varales (1995), faroles de cola 
(1996) y la primera tanda de la candelería 
(1996). El resto de la candelería es de los 
Talleres Angulo de Lucena (1961) y el Reli-
cario de Sor Ángela de la Cruz de Orfebrería 
Villares (1993). 

Viste la Virgen de la Amargura 
manto rojo bordado en oro por Eloísa Ribera 
en 1887. Fue adquirido en 1962 a la Her-
mandad de Ntro. Padre Jesús de Marchena 
y saya azul marino bordada en oro por los 
Talleres de Fernández y Enríquez de Bre-
nes, que fue estrenada en la Salida Extraor-
dinaria del 26 de julio de 1997. 

Las bambalinas y el techo de palio, 
en terciopelo negro bordado en oro, son de 
autor anónimo del XIX y fueron adquiridos, 
junto con el manto a la Hermandad de Mar-
chena. En el reverso del techo de palio hay 
bordado sobre terciopelo burdeos una ima-
gen del Espíritu Santo. Era el primitivo techo 
de palio bordado por las Monjas Jerónimas 
de Constantina en 1956. 

El guión procesional 
- Cruz de guía de José Cantón 

(1953). 
- Faroles de Cruz de guía en metal 

plateado de estilo neomudéjar (1971). 
- Senatus bordado por las Hermanas 

de la Doctrina Cristiana de Villalba en 1959 
El mástil de metal plateado fue realizado por 
Manuel de los Ríos en 1997. 

- Banderín de los Jóvenes Cofrades 
bordado en oro por las Monjas Jerónimas de 
Constantina. 

- Estandarte bordado en oro por las 
Monjas Jerónimas de Constantina en 1957. 
Fue pasado a nuevo terciopelo en 1997 por 
los talleres de Fernández y Enríquez de 
Brenes, añadiéndole la Corona Real. El 
mástil fue realizado por Manuel de los Ríos 
(1997). 

- Varas de Presidencia de ambos 
Pasos, obra de Manuel de los Ríos (1996). 

- Juego de ciriales incensarios y na-
vetas, obra de Manuel de los Ríos (1994). 

Como despedida la Hermandad 
quiere añadir a través de la oportunidad que 
le concede el periódico La Almena, de agra-
decerle a todos sus hermanos el apoyo y la 
entrega que estos tienen para con la Her-
mandad. 



DEPORTES 
FUTBOL 

El CONSTANTINA U.D. sigue adelante en esta liga 
aunque tuvo un difícil comienzo. En esta 2a vuelta 

ha obtenido algunos buenos resultados, pero aún 
así, sigue situado en los últimos puestos. 

Últimos Resultados 

14/2/99 GUADALCANAL 0 / CONSTANTINA U.D. 3 
21/2/99 CONSTANTINA U.D. 2 / ALMADEN C. F. 1 
28/2/99 GUADAJOZ C. D. 2 / CONSTANTINA 3 
7/3/99 CONSTANTINA U. D. 1 / BURGUILLOS D. 2 
14/3/99 BRENES C. B. 4 / CONSTANTINA 1 

A falta de sólo 3 partidos para la finalización de esta liga regional la 
clasificación el 15-03-1999 está así: 

N° EQUIPO J PTOS 

1 MINAS C.F. 23 52 

2 RONQUILLO 23 48 

3 BRENES DEPORTIVO 23 47 

4 TOCINA-LOS ROSALES 23 42 

5 AZNALCÓLLAR 23 39 

6 CASTILBLANCO 23 36 ; 

6 CASTILLO 23 36 

8 BURGUILLOS 23 32 

9 ALMADÉN 23 31 

10 
I 

GUADALCANAL 23 25 
•I 

11 CONSTANTINA U.D. 23 24 

12 BRENES C.F. 23 18 I 
'-•¿P.- -y^Rí^M 

13 LICEO- ALAN ÍS 23 17 

14 GUADAJOZ 23 12 

FUTBOL- 7 

Comenzó la 2a vuelta en la que nuestro equipo y a falta, inexplica-
blemente, de una clasificación aún cuando menos provisional, el 
CONSTANTINA se sitúa en buenos puestos. Esperamos que al 
finalizar estos juegos deportivos provinciales podamos ofreceros el 
resultado final y clasificación de nuestro equipo en las 3 catego-
rías. mmmmmmmmmam^t^ammam^^^m^ 

LIGA LOCAL DE FÚTBOL-SALA 

Cuando faltan tan sólo 2 jornadas para que comiencen los play-
off, la liga está liderada por el equipo de los PITUFOS que sigue 
adelante y le sigue de cerca los TORMENTAS que perdió el 
liderato. 
Como máximo goleador de la liga destaca Manuel Roldán del 
equipo de los PITUFOS con 41 goles. En cuanto a deportividad el 
equipo que ostenta el 1er puesto es el de los PHINLEYS a pesar 
de ir en la última posición en la tabla. Los TORMENTAS es el 
equipo que ha encajado menos goles, 17 en total. 

JUEGOS DEPORTIVOS MUNICIPALES 

Estos juegos comenzaron el pa-
sado 18 de Febrero y constan de 
varios deportes (FUTBOL-SALA, 
BALONCESTO, VOLEYBOL) asi 
como 2 deportes, a modo de pre-

sentación (BEISBOL, BALONMANO), que se 
practicarán en el mes de mayo al igual que las 
pruebas de ATLETISMO a disputar en el campo 
de fútbol municipal "Los Pinos". Al término de las 
mismas se procederá a la entrega de trofeos y 
clausura de los juegos que se disputan todos los 
jueves de cada semana y en los que participan 
todos los colegios de nuestra localidad. 
Aún no disponemos de una clasificación provisio-
nal así que esperamos que en nuestro próximo 
número podamos adelantaros algo de cómo van 
nuestros equipos en los diferentes deportes y en 
cuanto a su clasificación. 

JUEGOS DEPORTIVOS PROVINCIALES 

En cuanto a BALONCESTO se siguen disputando 
los juegos deportivos provinciales que constan de 
3 categorías. En categoría ALEVIN tanto mascu-
lino como femenino, nuestros equipos se encuen-
tran en última posición ya que es la primera vez 
que juegan en competición ya que la falta de 
experiencia así como la edad de los participantes 
se hace notar. 
Lo mismo ocurre en INFANTIL, no así en cuanto 
a la categoría CADETE que poco a poco hacen 
notar su presencia en los partidos con técnica y 
jugadas de gran repercusión que hacen que estos 
equipos se afiancen más en los puestos de inte-

S f . 
PING-PONG 

Ya ha comenzado hace pocos días el 
III Trofeo de Ping-Pong que organiza el / / ' 
Patronato de Deportes del Excmo. Ayunta-
miento de Constantina. 
Una vez finalizado el plazo de inscripciór 
se constituyó el calendario de partidas con sus 
respectivos participantes además de las fechas y 
horarios. 
A partir del 8 de Marzo desde las 20.00 horas de 
la tarde comienzan las partidas en las instalacio-
nes del polideportivo "La Laguna". 

M s Esther Ramirez 

A.T.C. 
CONSTANTINA, 
Soc. Coop.Andaluza 

Asesoramiento fiscal, laboral y 
contable. 

El Peso, 13 CONSTANTINA 
TELEF. Y FAX 95 588 12 92 
E-mail: atcconst@arrakis.es 

mailto:atcconst@arrakis.es


SOCIEDAD Y RELIGIÓN 

CARITAS PARROQUIAL SOLICITA AYUDA PARA LA REHABILITACION DE DOS VIVIENDAS. 

Cáritas Parro-
J l l ^ quiai es pro-

S w e i ^ ^ S 1 pistaría desde 
J ¡ ¡ L el año 1.965, 

de¡ edificio si-
^ V j K a J tuado en 

w l Plaza del Po-
zuelo n° 11. 
Desde esta fe-
cha ha sido 

habitado sin haberse ejecutado nin-
guna reparación, salvo en la vi-
vienda de planta baja que se habi-
litó un pequeño aseo. 
El estado actual de las viviendas es 
lamentable, no cumpliendo ninguna 
condición higiénico-sanitaria, y en 
un estado general de precariedad 
estructural, por lo que el propio 
Ayuntamiento oh declarado en es-
tado ruinoso. 

Las escrituras del edificio, dicen 
textualmente que "se destinará 
para el cumplimiento de los fines 
de esta Organización que sean de 
carácter benéfico y de ayuda al 
prójimo". Dada la necesidad que 
existe en nuestro municipio de vi-
viendas para personas necesita-
das, el Consejo de Cáritas Parro-
quial ha decidido proceder a su 

rehabilitación que consistirá en la 
sustitución de la estructura afec-
tada y la distribución de dos depar-
tamentos dotados de los servicios 
básicos para que las dos familias 
necesitadas que las habiten, lo 
hagan dignamente. 
En la actualidad contamos con el 
Proyecto Técnico, las viviendas 
han sido desalojadas y se está a la 
espera de las autorizaciones perti-
nentes para comenzar las obras, 
cuyo presupuesto está en 
4.000.000 de pesetas, por lo que 
solicitamos la ayuda económica 
de todos los ciudadanos con el fin 
de poder sufragar todos los gastos 
y poder hacer realidad este pro-
yecto en el menor tiempo posible. 
También queremos reseñar que 
en el Congreso de Caridad y Po-
breza, celebrado el pasado mes 
de Noviembre en la Catedral de 
Sevilla, se manejaban los datos 
del informe FOESA, en el cual 
aparece la comarca de la Sierra 
Norte como la de mayor índice de 
pobreza, un 33% sobre el total de 
personas pobres de la Diócesis, 
frente a un 5% en la zona Sur. 
Dentro de la Sierra Norte se hace 

una referencia importante a Cons-
tantina, como el Municipio de ma-
yor índice de pobreza, destacando 
los problemas de paro, el alcohol, 
vivienda y falta de capacidad orga-
nizativa en la economía familiar y 
doméstica, como los más impor-
tantes. 
Tras el estudio de estos datos y de 
la realidad con la que se cuenta, 
se está elaborando un Plan para 
su desarrollo en los próximos años 
a nivel Diocesano. Según hemos 
podido apreciar, parece ser que la 
Iglesia quiere hace un esfuerzo por 
revitalizar esa atención a los más 
desfavorecidos que predica el 
Evangelio y que en algunas oca-
siones nos parece un poco dejada, 
y transmitirlo con el ejemplo a los 
que la formamos. 
Por ello desde la Cáritas de nues-
tra Parroquia queremos aportar 
nuestro grano de arena a la desa-
parición de la pobreza en nuestro 
municipio, para lo cual necesita-
mos de la colaboración de todos, 
para ir haciendo realidad los pro-
yectos que nos proponemos. 
EL CONSEJO DE CARITAS PARRO-

QUIAL. 

P R O X I M O S ACTOS C O F R A D E S 

El día 21 de marzo a las 12:30 de la ma-
ñana tendrá lugar en la Iglesia Parroquial de Ntra. 
Sra. De la Encarnación el tradicional Pregón de 
nuestra Semana Mayor, que este año será pro-
nunciado por el Teniente Hermano Mayor de la 
Hermandad de Ntra. Sra. De la Amargura, don 
Enrique Martín Avila., que será presentado por el 
anterior pregonero don Mario Zapata. 

El martes día 23 de marzo don Jesús Ramí-
rez Martín, antiguo pregonero de nuestra Semana 
Santa y hermano de la Hermandad de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno, dará el pregón escolar 

Durante los días 25, 26 y 27 de marzo, la 
Hermandad del Cristo del Amor está celebrando 
su tradicional triduo en honor de su titular. 

Y a la semana siguiente será la Hermandad 
de Nuestra Señora de los Dolores la que dedique 
solemne triduo a su titular. 

DIARIO REGISTRO NACIMIENTOS JZDO. DE PAZ 

06/02/99 MARÍA VÁZQUEZ MORILLO 
José y Manuela 

17/02/99 MARÍA DE LOS ÁNGELES RODRÍGUEZ TENA 
Melchor y María de los Ángeles 

18/02/99 RUBÉN CALLE JARRI 
Fernando y Luisa 

21/02/99 IRENE CAMPOS REYES 
Francisco Javier y María Robledo 

24/02/99 MARINA NÚÑEZ PÉREZ 
Juan Manuel y María del Mar 

28/02/99 ELENA AVILA FALCÓN 
Enrique y María Luisa 

06/03/99 RAFAEL DEL VALLE SÁNCHEZ 
Ángeles 

06/03/99 CLARA DE TENA FERRE 
José Luis y Rocío 

¡ ENHORABUENA A TODOS I 

FALLECIMIENTOS 

LEONOR ARÉVALO MOYA 15/02/99 
ÁNGELES MORENO MUÑOZ 20/02/99 
ISABEL VIVES RODRÍGUEZ 25/02/99 
JUAN RUÍZ MUÑOZ 26/02/99 
RAQUEL CARRIÓN CABALLER002/03/99 
TOMÁS LORA CRUZ 06/03/99 
MANUEL ROMERO VARGAS 11 /03/99 
Ma JOSEFA CRESPO BERMEJO 14/03/99 
MANUELA ORTE SANGUINO 16/03/99 



TABLÓN DE ANUNCIOS 
HORARIOS LINESUR 

CONSTANTINA - SEVILLA SEVILLA - CONSTANTINA 

07:30 07:45 07:45 

12:00 15:00 13:30 

14:30 20:30 17:00 

17:30 20:30 

L - V D v F 

07:00 07:45 08:00 

08:15 09:30 14:45 

12:00 15:00 18:30 

15:00 18:30 

18:30 

FARMACIAS DE GUARDIA 

GALICIA: 22 - 28 MRZ 
BELTRÁN: 29 MRZ - 04 ABR 

GULLÓN: 05 - 11 ABR 
GALICIA: 1 2 - 18 ABR 

BELTRÁN: 1 9 - 2 5 ABR 

" LOS MANDAITOS" 
SE VENDE CASA a estrenar en d Pósito, 1. Teléfono 
955880615. 

SE VENDE PARCELA en Fuente el Negro. Teléfono 
955880600. 

SE VENDE CASA en la d Virgen del Robledo, 1-A. 
Teléfono 955880804. 

SE ALQUILA PLAZA DE GARAJE. Teléfono 
955880220. 

SE ARRIENDA PISO céntrico de primera planta. Telé-
fono 955880811. 

SE ARRIENDA LOCAL para celebración de comunio-
nesen d Alameda, 4-bajo. Teléfono 955880960. 

SE COMPRAN PUERTAS VIEJAS de obras o derri-
bos. Teléfono 955880483. 

"LOS MANDAITOS SON GRATUITOS" 
Arturo Romero 

ASOCIACIONES 

PENA CULTURAL 
BETICA 

"AL -ANDALUS" 
El Pasado día 18 de Febrero se cele-
braron en la Peña Bética Cultural Al-
Andalus de nuestro pueblo elecciones 
a la Presidencia de la sociedad. A 

dichas elecciones se presentó un solo candidato, Don 
Guillermo Valdivieso González, que sobre un total de 67 
votos emitidos obtuvo a su favor 49, siendo 18 en blanco, 
de un censo de 239 votantes mayores de 18 años. 

El Sr. Valdivieso, que tomó posesión de su cargo el 
día 25 del mismo mes, nombró a los miembros de su 
Junta Directiva que, hasta el momento de designar a los 
vocales, estará constituida por los siguientes señores: 

VICEPRESIDENTE: Francisco Javier Moruno Romero. 
SECRETARIO: Antonio Hidalgo Meléndez. 
TESORERO: Miguel Angel Navarro Huertas. 
CONTADOR: José Enrique Difort García. 

Es la primera vez que se produce en la Peña un 
cambio de presidente ya que el anterior, D. José Alguacil 
Martín, lo era desde el día de la fundación de la Socie-
dad, el 19 de Diciembre de 1.986, habiéndose presen-
tado posteriormente en dos ocasiones y siendo reelegido 
en ambas. 

PEÑA BETICA 

CLUB DE PESCA 
"VALLE DE LA OSA" 

La duración ha sido de 24 horas lecti-
vas, repartidas aproximadamente en 15 días. 
El curso , a diferencia de otras asociaciones, 
ha sido GRATUITO. 

Han participado alumnos de la localidad 
y de algunos pueblos de los alrededores. 

También hay que destacar la presencia 
de cuatro mujeres. 

El Club de Pesca 
"Valle de la osa" ha organi-
zado con bastante éxito en 
cuanto a asistencia se re-
fiere un curso para la ob-
tención de la licencia de 
pesca en Andalucía. 

Dicho curso se im-
partió en los salones de la 
Biblioteca Pública y partici-
paron alrededor de 50 personas. 



ÀLBUM DE TOTOS 

Semana Sania 20/04/62 

Semana Santa 01/09/31 

Semana Sania 1997 

Semana Santa 1983 

Nuestra Sra. de la Amargura 
Santísimo Cristo de la Humildad >• Paciencia 



EL E S C A P A R A T E 
DARÍO LÓPEZ 

A N U N C I O S POR P A L A B R A S 

Trileros del siglo XXI. Un, dos, tres. Un, dos, tres. ¿Dónde 
está la bolita?. 

Todo está en venta: la moral, las creencias y, por supuesto, 
las ideas. 

¿Qué es lo que quiere comprar?. Con una buena campaña de 
publicidad le vendemos lo que quiera en fascículos semanales: 

A continuación le presentamos en unos breves anuncios por 
palabras una selección de nuestras mejores ofertas del mes. 

t TRASPASOS. Por falta de espacio donde guardar tantos 
excedentes, se traspasa una buena dosis de demagogia en 
forma de subida de las pensiones asistenciales y no contri-
butivas. Razón: Junta de Andalucía. 

t PÉRDIDAS. Extraviadas promesas electorales de regene-
ración de la vida política. Se gratificará a quien las encuen-
tre y NO las devuelva. Preguntar por PePe. 

1" CARTOGRAFIA. Empresa de implantación nacional y con 
dilatada experiencia en el sector ofrece mapa de la corrup-
ción actual en nuestro país. Gran fiabilidad debido a la 
experiencia acumulada durante años. 

l CONTACTOS. Brenda. Mulatita. Apasionada. Oferta últi-
mos días. A partir de junio y por operación gratis gracias al 
dinero de todos los contribuyentes, paso a ser Manolo. 

S SIN CLASIFICAR. Se crean divisiones de forma artificial 
con el único objetivo de obtener más poder para nosotros 
mismos. No escatimamos en medios, ni siquiera violentos. 
Únete a nuesta Asociación por la Independencia de los 
Pueblos Oprimidos". 

i ACADEMIAS. Se dan clases de buenos modales, saber 
hablar y respeto mutuo. Interesados, vean los edificantes 
plenos municipales y a sus estrellas invitadas. 

EL M O S C A R D Ó N 
Para la estación del año que se nos avecina, el vuelo de 
moscardón parece se va a intensificar y, como habrá de ii 
posándose para su descanso y rearme de fuerzas con más 
asiduidad que en el otoño y el seco invierno que ya agoni-
za, unas veces planeará a merced del viento en aromáti-
cas flores de sugestivos colores y otras, lo hará en sabe 
Dios qué fétidos y pestilentes lugares, o desperdicios, c 
mierdas. 

En cualquier caso, siempre preguntará por lo que vea ) 
oiga que haya sucedido. Empezamos: 

- ¿Merece Constantina el continuado, descarado y desver 
gonzado absentismo de ese concejal que no acude a los 
Plenos desde hace ya más de un año? 

- ¿Cómo se llega antes al Centro de Salud: andando lige 
rito o en el autobús? 

- ¿Dónde consultan los abonados a KTV los horarios ) 
programas de los innumerables canales que tienen er 
pantalla? 

- Algunos días ¿de qué sirven las listas de citas para visi 
tas a los médicos del Centro de Salud? 

- ¿Esperaremos otro cincuentenario para ver terminada le 
azulejería de la Amargura, en la plaza de su mismo nombre' 

- ¿Sacarán este año a la Virgen de los Dolores? 

- Tras el corralero debate plénario (?) sobre el deseade 
polígono industrial ¿ha sido desmentido que, en la reali 
zación del proyecto, alguien pretendía dar el pelotazo' 
(según se dijo). 

- ¿Cuándo dejaremos de llamarlo Tomás Cuevas? 

¡Por cierto! y por último: 

- ¿Saben ustedes que ese Tomás trabaja en la BBC? 
(Sí, hombre: Bodas, Bautizos, Comuniones). 

IGNORANCIO SUPINC 

¿Rea lmente c r e e n q u e p o n i e n d o 
semá fo ros a q u í v a n a con t ro l a r me jo r 
e l t rá f ico?. 
A mi m e p a r e c e q u e esto no f unc io -
na rá , si a q u í lo u n i c o q u e h a y q u e 
h a c e r es espe ra r un p o q u i t o 

Yo c r e o q u e h a s ido une g r a n »dea 
Ya sabes q u e c o n un t rá f i co c o n t r o -
l a d o por semá fo ros se ev i t an a tascos 
y la m a s i m p o r t a n t e >ii a c c i a e m e s !!! 
Esperemos q u e 
e m p i e s e n p ron -
to a f u n c i o n a r 

Lo que yo 
te d iga a ti 



CARTAS A LA REDACCION 

NOTA ACLARATORIA DE LA BIBLIOTECA 
Ante la carta que firma María F., la Biblioteca Pública 
Municipal hace las siguientes puntualizaciones: 
1 La Biblioteca dispone de dos ejemplares de "La casa 

de Bernalda Alba" de Federico García Lorca. 
2 Las fichas de los libros en cuestón se encuentran en 

los ficheros correspondientes (catálogos). 
3 Si alguna de las obras de las que dispone la Biblio-

teca no se encuentra en las estanterías es porque 
está en préstamo. 

4 El personal de la Biblioteca aclara las dudas que se 
les plantean a los usuarios. 

La Biblioteca 

Estoy estudiando en Sevilla y me da mucha alegría 
que, además de conocerse por ser un bonito pueblo de 
la Sierra Norte, también se conozca mi pueblo porque 
en él se realizan actividades culturales, Alguien de la 
facultad me comentó, "oye, ha salido en el periódico 
que en tu pueblo van a celebrar unas jornadas o algo 
asi sobre la mujer y asiste gente importante". A mí me 
llena de ilusión y de orgullo que se conozca Constan-
tina también por causa de la cultura, aunque creo que 
se podría hacer todavía más cosas. También he leído 
que por fin vamos a tener una Casa de la Cultura, como 
en la mayoría de las ciudades y pueblos, en un edificio 
tan significativo como la Iglesia de la Concepción. Ya 
era hora de que se prestara atención a estos temas y 
espero que se sigan organizando actividades para que 
este pueblo siga saliendo en los periódicos por eso, y 
no por las constantes desavenencias entre los 
"políticos". 

JOSE C. MUÑOZ 

Queridos amigos de La Almena: Es la primera vez que 
me dirijo a vosotros y para empezar quiero felicitaros 
por la labor que realizáis y por dedicar vuestro tiempo 
libre, de forma altruista, a mantenernos informados. 
La intención de esta carta es denunciar dos cuestiones 
distintas: 
En primer lugar vengo observando como el grupo 
municipal Izquierda Independiente ataca sistemática e 
injustamente a ese Periódico, ya sea a alguno de sus 
redactores o al Periódico en sí, yo les diria a esos 
señores que dejen de mirarse el ombligo y sean más 
autocríticos con ellos mismos, empezando por pedirle 
a su representante municipal que guarde las formas en 
los Plenos (aunque este comentario puede ser extensi-
ble al resto de concejales del Ayuntamiento). 
En segundo lugar quiero denunciar el lamentable es-
tado en que se encuentran los cables del alumbrado 
público en algunas calles (ejemplo vivienda situada 
frente a la entrada de la Biblioteca Municipal). Desco-
nozco si la responsabilidad es de los dueños de las 
viviendas o del Ayuntamiento, pero creo que los miem-
bros del equipo de gobierno municipal deben solucio-
nar este problema. 

M.B. 

Lamento la forma en la que el Sr. Director del Distrito 
Sanitario Sierra Norte, plantea el funcionamiento del 
mismo, y en concreto, del Centro de Salud de Constan-
tina en la entrevista del número pasado. Es verdad que 
es una ventaja tener un Centro de Salud y que en 
general, se presta un buen servicio, pero eso no es un 
"favor" que se nos hace, que es lo que parece que este 
señor da a entender, sino un DERECHO. Atendiendo a 
sus respuestas, aquí nunca ha hecho falta ni hará, 
ningún hospital comarcal porque según él "donde se 
han puesto han fracasado" (¿Osuna?, ¿Ecija? Y están, 
en tiempo, al lado de Sevilla...), y ni siquiera otros 

(Continúa en la pág. 15) 

EDITORIAL 

Aunque son bastantes los elogios y las felicitacio-
nes que recibimos, no queremos que sirvan para que 
pensemos que todo está conseguido. El reconocimiento 
por parte de nuestros lectores de la labor que realizamos 
nos sirve como un gran apoyo, pero aún nos estimulan 
más las críticas que, con ánimo constructivo, nos hacen 
llegar, bien en sus cartas o personalmente, quienes nos 
leen. 

Entre éstas, queremos entonar un alto y claro mea 
culpa por las faltas de ortografía que se nos hayan 
podido "escapar" al publicar algunos escritos. Intenta-
mos ser lo más cuidadosos posible con este tema 
porque pensamos que, aunque modestamente, también 
debemos contribuir a difundir la cultura. 

En nuestro descargo, decir que en el fondo todo 
es problema de tiempo y de una cierta comodidad al 
confiar en los "avances de la informática" y dejar esta 
tarea exclusivamente en manos de los correctores de 
texto que incorporan los programas con los que elabora-
mos cada número. El periódico alcanza un volumen de 
contenido escrito tal, que repasar todo minuciosamente 
equivale a retrasar aún más nuestra salida mensual. 

En este sentido también pedimos a los lectores 
más impacientes un poco de comprensión. Nuestro 
compromiso es intentar sacar un número mensual, pero 
no podemos poner fechas fijas, porque son muchos los 
detalles y el trabajo que acarrea cada edición y es raro el 
mes que no nos encontramos con algún imprevisto que 
nos hace retrasarnos más de lo que quisiéramos. 

Les animamos a seguir escribiéndonos como 
hasta ahora, porque queremos que sean las opiniones 
de los lectores las que tengan cada vez más importancia 
y más espacio. 

AZULEJOS 
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EL PULSO POLITICO 
IZQUIERDA INDEPENDIENTE 

Retorcido artículo el del P.A. en el 
número anterior de La Almena. Re-
torcido en el fondo y en las formas; 
nos hablan de totalitarismos, dicta-

dores y dudosas democracias, pero resulta curioso 
que estando escrito para hacer pensar en la oposición 
y particularmente en nuestro grupo si a Javier Vicente 
no se le nombrara parecería que se están refiriendo a 
ellos mismos ya que las actuaciones, gestos y talan-
tes autoritarios y excluyentes que exponen al leerlos 
enseguida se nos vienen a la memoria un grupo 
político y una persona: el P.A. de Constantina y Juan 
Antonio Rivera. El efecto bumerán se manifiesta en el 
artículo puesto que dicho grupo y persona reúnen en 
tomo así todas las actividades que denuncian. 
En el número cuatro de este periódico decíamos que 
"el hecho de ser elegido en un ejercicio democrático 
de los ciudadanos -s imple factor mecánico- no nos 
inviste la cualidad de demócratas" y explicábamos por 
qué, y en el número anterior apuntábamos que "es 
lamentable comprobar que en un estado llamado 
democrático existan leyes que permiten a una minoría 
hacer prevalecer sus ideas sobre las de la mayoría". 
Pues bie, por mucho que el P.A. nos remita a las 
leyes que le conviene y al parlamento que las aprueba 
-parlamento democráticamente elegido- no nos im-
pide pensar y exponer públicamente que una ley que 
otorga al alcalde, y por ende al gobierno al que 
pertenece, el noventa por ciento de las atribuciones 
de un ayuntamiento en detrimento del resto de la 
corporación no es una ley democrática; que la ley que 
otorga a un alcalde la potestad de no contestar a las 
preguntas de la oposición no tiene nada de democrá-
tica; y que el alcalde que, investido de esa autoridad, 
practica descaradamente el ordeno y mando tiene 
mucho de dudoso demócrata. 
En el famoso y bochornoso pleno - y van ...- en el que 
se debatía sobre el polígono industrial quedó claro el 
autoritarismo, la intransigencia, la negación al diálogo 
y, por tanto, el carácter excluyente del equipo de 
gobierno. Cuando en un asunto tan importante como 
éste el ocultismo y la confusión reinan sobre la clari-
dad y el señor alcalde dice ante las cámaras que no 
piensa citar ni reunir a las partes implicadas 
(propietarios de los terrenos y grupos políticos) para 
clarificar la cuestión ¿a qué democracia está emu-
lando? Si dejan claro que las de Alemania Oriental y 
de El Congo no lo son y seguro que a las de Francia 
o Inglaterra no puede ser, quizás sea a las bananeras 
de Perú y Panamá o a las vigiladas de Chile y 
Argentina que, por incongruente que resulte, también 
se autodenominan democracias y Estados Unidos no 
tiene el más mínimo inconveniente en así recono-
cerlo. Suponemos que el P.A. tampoco. 

ASAMBLEA LOCAL DE IZQUIERDA INDEPENDIENTE DE 
CONSTANTINA 

P.S.O.E. DE ANDALUCIA 

En el pasado número de La Almena 
la asamblea local de Izquierda Inde-
pendíente nos acusaba de 
"desaprovechar" nuestro espacio en 
este periódico en felicitar las fiestas 
de navidad a nuestros vecinos. Y 
ponía en tela de juicio si a los demás 

grupos de la oposición nos interesará la entrevista que, 
según parece, ellos tanto necesitan. 
Desde la actual agrupación local del PSOE-A queremos 
dejar bien dos cosas: la primera es nuestro más absoluto 
convencimiento de la independencia de los redactores y 
el equipo que componen La Almena. Y para que ello siga 
siendo así, no se debería de ejercer tanta presión sobre 
éstos como Izquierda Independiente está ejerciendo, pro-
vocando una entrevista que, el día que se produzca, va a 
parecer lo que no es. Que ha hecho efecto la presión. Y 
hay que tener en cuenta que es un periódico modesto 
(que no un boletín municipal), elaborado con el esfuerzo 
y la ilusión de personas que lo hacen gratuitamente, por 
lo que, de existir pequeños desajustes (que no parti-
dismo), merecen respeto y confianza para que sigan 
adelante sin presiones de nadie. 
Al mismo tiempo, hay que saber asimilar que el Alcalde, 
como tal, tiene protagonismo que le viene dado de sus 
responsabilidades de gobierno, y por lo tanto es lógico 
que los medios de comunicación local soliciten más sus 
informes u opiniones por la relevancia que puedan tener 
en la localidad y para la debida información al ciudadano. 
Otra cosa bien distinta es que el Alcalde esté constante-
mente solicitando de los medios de comunicación su 
aparición estelar para bombardeamos con su presencia y 
su repetitiva cantinela, con lo cual ejerce también la 
presión que claramente condenamos, pues de todos es 
sabido que es muy difícil negarse a una "petición" del 
actual Alcalde. Lo que debe de imperar es la libertad de 
prensa. 

La segunda de las cuestiones es referente a la atribucio-
nes que Izquierda Independiente se toma para "defender" 
y reclamar lo que en su particularísima visión cree que es 
lo que más interesa al resto de los grupos políticos. 
Atribuciones que, ni nosotros le hemos dado ni ellos 
deben cometer el error de tomársela. En la Agrupación 
local del PSOE-A hacemos lo que creemos más correcto 
en cada momento, y tenemos el derecho y la libertad de 
ocupar el espacio de este periódico en lo que nos 
parezca más idóneo según las circunstancias. Y para 
más información, por la felicitación de navidad a nuestros 
vecinos, fuimos felicitados por el buen gusto por bastan-
tes personas. Aunque sólo fuera por tener la fiesta en paz 
al menos unas fechas tan significativas. 
Si llega el día en que necesitemos una entrevista en La 
Almena para difundir algo importante (y no sólo para salir 
porque el Alcalde haya sido entrevistado), sol ic i taremos 
de la Almena que nos conceda el espacio necesario para 
ello. Y serán ellos los que decidan sobre la relevancia del 
tema y la disponibilidad de espacio en el periódico. 
Por tanto, y una vez aclarado estos extremos, queremos 
decirle desde estas páginas a Izquierda Independiente 
que estamos sujetos a la crítica política como cualquier 
otro partido, pero no a la intromisión ni a que se erijan 
unilateralmente en reivindicadores colectivos de peticio-
nes no compartidas ni autorizadas. 



LA OPINION DE LOS PARTIDOS 

PARTIDO ANDALUCISTA 

¿VIAJE AL CENTRO? 
En la pasada edición de esta revista (núm. 
06) la Junta Local del PP nos habla del 
último Congreso nacional de su partido. Una 
especie de extracto de lo dicho con anteriori-

dad por los dirigentes que participaron en aquél y ampliamente 
difundido en prensa antes, durante y después del mediático fin de 
semana en que se produjo. Nada que objetar. Proclaman su 
identidad. Algo legitimo. Los que nos identificamos con un proyecto 
social, cultural y político para Andalucía, también estamos dispues-
tos a reivindicarlo en cuantas tribunas públicas se nos ofrezcan. 
Pero presentar el discurso de los prebostes del partido gobernante 
como único aval a nivel local, me parece ridículo, equivocado y 
vergonzantemente fácil. Con reveladoras experiencias contamos al 
respecto. Durante casi dos terceras partes de los veinte años de 
vida democrática hemos asistido en Constantina a la coincidencia 
de siglas en los Gobiernos municipal, autonómico y nacional, sin 
que tan esperanzadora circunstancia nos reportara beneficio al-
guno. N hay que hacer más que un poco de memoria para tomar 
conciencia del aciago resultado de aquellos años. Pero no son 
estas reflexiones las que me llevan a tomarme el trabajo de replicar. 
Hacia la mitad del demagógico artículo abandonan la mesura y 
moderación que definen su hipotético viaje al centro y, de brusco 
volantazo, se desvían hacia el extremo de la tergiversación donde 
continúan abrevando. Arremeten contra mi persona en forma ra-
yana en el insulto y señalan la irrelevancia de los logros de mi 
gestión con absoluto desprecio de unos hechos cuya intencionada 
omisión da lugar a la réplica pero no a la sorpresa. Nada extraño 
ocurrió. Se limitan a reincidir en la línea de descalificaciones que 
venían desarrollando, desmintiendo las del Congreso del que hacen 
vana ostentación. De modo que, si el viaje al Centro pregonado por 
los populares se ha producido realmente, los dirigentes de nuestra 
localidad debieron perder ese tren. 
No me ajustaré a los cánones del trastoque ni jugaré maliciosa-
mente con las palabras. Me remito al cuadro que se adjunta. En él 
se relacionan algunas de las actuaciones del Equipo de Gobierno 
que presido, excluyendo valorar si es mucho o poco lo realizado en 
apenas un año y cuatro meses de gestión. Nunca es suficiente, 
aunque me permito barruntar que andamos lejos de la irrelevancia 
de la que el PP habla. Para lo concluido y tangible, baste una 
mirada en derredor, y para lo pendiente de concluir - pero aprobado 
en firme-, o por su naturaleza fuera del alcance de la vista, pongo a 
disposición del ciudadano la documentación que lo acredita. Ate-
niéndome a los hechos no pretendo eludir la critica. Todo lo 
contrario, pues ésta será tanto más demoledora cuanto mejor 
fundamentada esté. 

GESTIÓN MUNICIPAL 
DEPORTES: 

Campo de fútbol (18.000.000.-ptas) 
Terminación nuevo acceso ai Polidepoitlvo cu-

bierto 
Nueve equipos federados (lodas las categorias) 

URBANISMO V TRÁFICO: 
iglesia de la Concepción en propiedad 
Conclusión de Obras en Plaza de España 

(Plaza de Abastos) 
Finalización de 1" y 2* fase Edificio Mulbusos 
Comienzo de la 3" fase 
•Arreglo a Bodegueta 
•Instalación de semáforos 

• A punto de acometer las calles: Coca de la 
Pinera, ambas márgenes Alameda. Venero y 
Vicente Aleixandre. 

Asfaltado de la travesia. 
• inminente adjudicación de Obras de las ca-

lles: Torneo. Posito. Móstoles y acerado de la d 
Torneo. 

• Proyectos de obras aprobados: c/ Enani-
lla y Sor Lorenza 
SERVICIOS: 
•Adquisición de nueva bairedora mecánica 
• Compra de vehiculo para Via y Obras, etc... 
CULTURA: 
• Multiplicar por tres el abastecimiento de compra 
de libros con respecto al Gobierno antehor 

Recuperación del Castillo y puesta en uso 
cultural 
• Inminente iluminación de monumentos y señali-
zación de los mismos 

Recuperación de la Cueva la Sima 
SOCIAL: 

• Nueva guarderia Municipal 
Cooperativa (incentivar la reinserción social 

de personas marginadas) 
Proyecto para la eliminación del chabolismo 

en la Canina 
ECONOMIA: 
• Subvención para construcción del Hotel 
• Subvención para construcción Apartamentos 
Hermanos Tena 

Arreglo del interior del Mercado de Abastos. 
• 32.000.000 ptas para el Edificio Multifunao-
nal y vivero de empresas 

Compra de terrenos para el Poligono Indus-
trial 
• Aprobación provisional del Plan 
gono Industrial 
• Incremento de jornales en las i 
PER) 
• Cesión del uso de los terrenc 
nes del C-T3 durante diez añe 

Programación de I Fena de Muestras y Ga-
nado de Constantina, etc... 
TURISMO: 
• interretación de lo Cultural y lo Económico 
(recuperación monumental, señalización de 
rutas, hoteles, apartamentos, fenas, etc...) 
GESTIÓN PRESUPUESTARIA: 
• Pago de 19.000.000.-ptas de deuda con-
traída por el PSOE y no reconocida en su 
presupuesto 
- Superávit en la Liquidación del Presupuesto 
de 1.998. que se destinará al pago de la 
deuda acumulada por otros Gobiernos 
• Renegociación a la baja de los intereses de 
la deuda, etc... 

i para el Poli 

obras (antigu. 

istalacio-
ovables 

% 
PARTIDO POPULAR 

AVISO A CAMINANTES 

El desarrollo económico es uno de los objetivos 
más anhelados de las sociedades avanzadas 
de las últimas décadas. Desarrollo que no 
"DESARROLLISMO", es lo que desde este 

partido propugnamos. "Desarrollismo significa resolver cuestiones 
que por la incompetencia son históricas, en cuestión de dos días, 
como es el asfaltado de La Alameda, la travesía o la carretera de 
Lora-Constantina que por fin parece que comenzarán las ras. La 
señalización e iluminación de unos monumentos que se encuentran 
en condiciones vergonzosas, pretendiendo embaucar al visitante 
con una oferta turística sin contenido, engañosa y por lo tanto sin 
futuro. Un proyecto para la iluminación de estos sin proyecto oficial, 
unos semáforos que se venden como la panacea del progreso... 
etc. 
Sigue prevaleciendo la política oportunista y de "parcheo chapu-
cero" sobre la seriedad en los planteamientos de los problemas que 
son realmente importantes para nuestros vecinos como es garanti-
zar el empleo y el sostenimiento de la población y para lo que hace 
falta una programación adecuada en el tiempo, teniendo en cuenta 
que quizás las condiciones económicas favorables que disfrutamos 
a nivel nacional y las ayudas que por los Fondos Estructurales 
están garantizadas sólo en el 2.006. 
Mientras tanto, Miguelíto sigue nervioso y "chocao", y se revuelve 
como perro rabioso buscando el mordisco a la yugular; un mordisco 
rápido y certero, sin saber que no somos perros sino gatos con siete 
vidas y con el proyecto que como él teme es ilusionante y de futuro. 
Con respecto al tan traído y llevado asunto del mal llamado polí-
gono industrial de Constantina, tenemos que manifestar que somos 
partidarios de un polígono, pero que la creación de éste es de una 
complejidad importante y no vemos que el equipo de gobierno de 
nuestro Ayuntamiento, y muy especialmente su gerente, el Sr. 
Alcalde, se hayan preocupado en asesorarse mínimamente para 
garantizar la viabilidad económica del proyecto cuyos criterios más 
importantes a analizar son tos siguientes: 
• UBICACIÓN: Rentabilidad de los posibles inversores, dada la 
distancia al área metropolitana de Sevilla, que influye en gastos de 
transportes. 

• COMUNICACIONES: Accesos a la principales vías de comunica-
ción en la red principal básica e intercomarcal. 

• EVOLUCION HISTORICA DE LA POBLACION: Aumento o des-
censo de población, relación de la evolución con la de la comarca 
y con la provincial. Definición de políticas económicas y de empleo 
para parar el descenso. 

• CLASIFICACION DE LA POBLACION: Por nivel de estudios y 
preparación para actividades industriales. 

• RECURSOS FORMATIVOS: Orientación de la educación reglada 
(sobre todo la Formación Profesional) y no reglada. 

• MERCADO DE TRABAJO: Estudio de población activa por sexo y 
edad, índices de evolución del paro, sectores de producción con 
mayor porcentaje de paro, relación de este índice con el comarcal, 
estudios de empresas locales y perspectivas de desarrollo, defini-
ción de políticas de apoyo a la inversión. 

• ENCLAVE INDUSTRIAL: Proporción de suelo industrial adecuado 
a las posibles demandas. 

• IMPACTO ECONOMICO: Del polígono en el sector industrial 
local, comarcal provincial, y regional. N° de puestos de trabajo a 
crear. 

• DEFINIR LA TIPOLOGIA EDIFICATORIA: Que existirá en la 
zona: industrial extensiva, intensiva o terciaria. 

• EFICIENCIAS ESTRUCTURALES Y URBANISTICAS: ¿Qué ser-
vicios generales se darían a los empresarios según las nuevas 
concepciones de polígono industrial?-

• RECURSOS ECONOMICOS Y AGENTES PROMOTORES: Ayu-
das oficiales y de la Unión Europea. 

Por tanto, polígono industrial si: pero con un Estudio de Viabilidad 
realizado por expertos, un estudio de Impacto Medio Ambiental, y 
por último la completa información a los vecinos y aceptación de los 
mismos; así como la garantía a los posibles inversores y sin 
afirmaciones gratuitas de "no hay problema con las licencias de 
aperturas" sabiendo que las actividades sometidas a informe am-
biental (que serán la mayoría) deben estar aprobadas por la Junta 
de Andalucía. 



ACTUALIDAD MUNICIPAL 

RUEDA DE PRENSA DE JUAN ANTONIO RIVERA 
Juan Antonio Rivera, Alcalde del 

Ayuntamiento y Asunción Liñán 2a 

Teniente de Alcalde, ofrecieron una 
rueda de prensa en nombre del 
Equipo de Gobierno Municipal, el pa-
sado día 11 de Marzo. Según decla-
raron la intención de la misma y de 
otras sucesivas es mantener infor-
mados a los ciudadanos de las últi-
mas actuaciones que se están reali-
zando desde el Ayuntamiento. 

El contenido de la misma fue prin-
cipalmente de temas relacionados 
con obras y viviendas. 

Empezaron explicando que las 
obras de la C/ Gertrudis Gómez de 
Avellaneda comenzarán en 15 días, 
las de C/ Bodeguetas están inicia-
das, así como el asfaltado de C/ 
Alameda, Vicente Aleixandre y la 

Travesía del Pueblo (advirtió que 
además de! arreglo de la travesía se 
va a echar una capa antideslizante 
desde el final del pueblo hasta el 
cruce de San Nicolás). 

A continuación explicaron que tras 
la moción de censura, el equipo de 
gobierno municipal tenía tres priori-
dades: el arreglo de la travesía del 
pueblo, la solución del tema de los 
colegios y la reparación de la carre-
tera de Lora. Las dos primeras están 
cumplidas y el arreglo de la carre-
tera de Lora está adjudicado a la 
empresa Giasa, estando previsto su 
comienzo en el mes de Julio. 

En cuanto a las C/ Móstoles, Torn-
eos, Torneo y otras están a falta de 
publicación en el B.O.P para proceder 
a continuación a su contratación, el 
presupuesto para estas calles es 
30.000.000.- de pesetas. 

Está aprobado el Proyecto de las C/ 
Encinillas y Sor Lorenza por un valor 
de 9.000.000 - pesetas, estando pen-
diente de aprobación el Pliego de 
Condiciones. 

También comentó que se han ini-
ciado las obras de derribo del antiguo 
Banco Hispano en C/ Mesones por un 
valor de 10.000.000 - pesetas 

Tras desglosar todas estas obras, el 
Alcalde anunció el contenido de la 
reunión que había mantenido con el 
Arzobispado de Sevilla y que como 
consecuencia de ella se había conse-
guido que la Iglesia de la Concepción 
pase a ser propiedad municipal, te-
niendo intención, una vez rehabili-
tada, de destinarla a Sala Multi-Usos. 
Igualmente se refirió a las casas de 
"La Carlina" y aseguró que en unos 
meses se procederá al derribo de las 
mismas. El Ayuntamiento se compro-
mete a ofrecer terreno para construc-
ción de viviendas a la cooperativa que 
preside el Arzobispado de Sevilla, 
donde se ubicarán a las familias de 
"La Carlina", mientras se construyen 
se les buscará otro alojamiento. 

En relación al cobro del Impuesto 
de Circulación de Vehículos, se refirió 
a que no se ha puesto al cobro por 
motivos electorales, sino que obe-
dece a un calendario de recaudación 
por trimestres, para que el ciudadano 
pague sus impuestos de forma esca-
lonada. 

Para finalizar puso en conocimiento 
de los ciudadanos que se había con-
seguido que se ubique en nuestra 
localidad la Oficina Comarcal de Ur-
banismo. Cuya finalidad será la reali-
zación de Proyectos del PER y Planes 
Provinciales, así como los visados de 
los Proyectos con un convenio con los 
Colegios de Arquitectos y Aparejado-
res. Esta oficina será dotada con 1 
Arquitecto, 1 Aparejador, 1 Deline-
ante, 1 Licenciado en Derecho y 1 

Administrativo, y estaría destinada a 
toda la Sierra Norte. 

Esta oficina llegará a Constantina, 
como consecuencia de la descentra-
lización que quiere llevar a cabo la 
Diputación y en palabras del Alcalde 
"hace unos años no se preguntaría a 
donde iría esta oficina, todos saben 
a qué pueblo, este equipo de go-
bierno ha hecho valer el peso espe-
cifico de Constantina". 

Asunción Liñán tomó la palabra 
para explicar que todas estas obras 
no obedecen a cuestiones electora-
les, sino a recoger el trabajo de mas 
de 1 año y la prueba es que las obras 
de la carretera de Lora empezarán 
en la próxima legislatura. 

A pregunta de este periódico por el 
problema del muro del Cortinar, el 
Alcalde explicó que tienen una pro-
puesta para la compra del terreno y 
hacer viviendas de V.P.O, siendo 
promotor el Ayuntamiento. Tanto el 
pago del terreno como el de los pro-
yectos no se haría efectivo hasta que 
las casas estuviesen terminadas. De 
todas formas esta propuesta la tie-
nen que estudiar con el resto de 
grupos de la corporación. 

La representante de KTV le pre-
guntó, entre otras cosas, por la 
puesta en funcionamiento de los se-
máforos de Pza. Santa Ana, decla-
rando el Alcalde, que se pondrán en 
funcionamiento una vez se pinte un 
ceda el paso que hace falta. 

t 

APROBADO, INICIALMENTE, EL PLAN 
PARCIAL EN "VALLE HONDO" 

ASUNCIÓN MUNICIPAL RELATIVA AL 
EDIFICIO MULTIFUNCIONAL (LA LA-

En la sesión Extraordinaria del Pleno del Excmo. Ayunta-
miento, celebrada el pasado día 18 de Febrero, se aprobó 
Inicialmente el Plan Parcial en "Valle Hondo" futuro Polí-
gono Industrial. 

Durante el debate de este punto del orden del día, tuvo 
lugar un desagradable incidente al producirse un careo 
entre el Alcalde y uno de los propietarios de terreno en el 
futuro polígono. 

GUNA). 
En la misma sesión plenaria mencionada anteriormente, 

se procedió a la cesión por parte del Ayuntamiento, del 
antiguo Colegio de la Laguna, a la Mancomunidad de 
Municipios Sierra Norte. Este edificio multifuncional será 
reparado y dotado de mobiliario por la Mancomunidad y se 
crearán aulas de formación de empresas. 



ACTUALIDAD 
NUEVA COOPERATIVA PARA MUJERES 

Desde el departamento de Servicios 
Sociales del Excmo. Ayuntamiento de 
Constantina se trabaja desde hace 
años con familias que presentan algún 
grado de dificultad psico-socio-
educativa. En estas familias se inter-
viene, por parte del equipo interdisci-
plinar del citado departamento, plante-
ando objetivos de cambio hacia una 
situación más favorable tanto para los 
adultos como para los menores que 
forman parte de las mismas. En fun-
ción de las causas/factores que origi-
naron los problemas será más sencillo 
o más complejo conseguir los cambios 
que se consideran apropiados a cada 
familia, mejorándose la situación rápi-
damente en algunas de ellas, mientras 
que otras presentan más dificultades 
para el cambio. Precisamente con es-
tas últimas se plantea la realización 
del "proyecto de empleo protegido 
para familias de larga intervención", 
que toma la forma de cooperativa y 
que se explica a continuación. 
El proyecto en sí consiste en la crea-
ción de una empresa, dirigida a muje-
res, madres de seis familias, que de-

sarrollarán su trabajo en una coopera-
tiva en la que ellas son socias y en la 
que confeccionarán flores, mantonci-
llos, farolillos y otros elementos de 
papel, destinados a la decoración de 
casetas de feria, verbenas, fiestas... 
siendo este producto de sencilla ela-
boración. Se pretende con este pro-
yecto una más fácil integración de la 
familia en su medio social a partir de 
una situación de mayor protagonismo 
de la mujer, creando puestos de tra-
bajo de los que deben responsabili-
zarse, consiguiéndose además mejo-
rar el papel de las mismas dentro de 
sus propias familias, su medio cer-
cano y la sociedad en general. Se 
pretende además generar una diná-
mica de trabajo que permita a la em-
presa autofinanciarse al final del pri-
mer año, compitiendo con empresas 
de productos de las mismas caracte-
rísticas. 
La subvención fundamental para la 
puesta en marcha de este proyecto 
ha sido concedida por la Excma. Di-
putación Provincial de Sevilla, con un 
montante total de cinco millones de 

pesetas. El Excmo. Ayuntamiento de 
nuestra localidad se ha comprometido 
mediante el alquiler del local, los gas-
tos de luz y agua y la dedicación y 
seguimiento directo de los técnicos de 
los Servicios Sociales Municipales, 
aparte del asesoramiento necesario y 
una aportación económica como socio 
de la cooperativa. 
Como proyecto social, podemos decir 
que esta cooperativa es pionera en la 
provincia, existiendo sólo otra parecida 
que se localiza en una población cer-
cana a la capital, aunque trabajando 
productos diferentes a la nuestra. Pen-
samos que la experiencia es arries-
gada a la vez que ilusionante y permi-
tirá trabajar en la línea de integración y 
de mejorar de la calidad de vida de los 
sectores de la localidad socialmente 
menos favorecidos, como le corres-
ponde y es la linea de trabajo desde 
hace años de este Departamento, 
completándose la intervención con 
otros proyectos desde hace tiempo ya 
en marcha. 

DELEGACION DE SERVICIOS SO-
CIALES DEL EXCMO. AYUNT0 

LA A S O C I A C I O N A S N A D I S P R E P A R A S U S E G U N D O 
" R A S T R I L L O " 

La Asociación para la Sierra 
Norte de atención al dismi-
nuido (ASNADIS), ya está 
preparando su segundo 
"Rastrillo", que va a cele-
brarse durante los días 5 y 6 
de Junio en el Paseo de la 
Alameda de Constantina 
(Sevilla). 
En esta edición, se pondrán 
a la venta toda clase de 
objetos, desde aquellos re-
lacionados con el mundo ru-
ral y al os antiguos cortijos 
Serranos como pueden ser: 
Candiles, carburos, azadas, 
hoces, arados, corchos de 
"beber" y "sentar", majas, 
morteros, tenazas, etc , 
hasta muebles, cerámica, 
mantelerías, mantones, 
muebles usados antiguos y 
modernos de todas clases, 
electrodomésticos antiguos 
(radios, cocinas, etc. ...), 
pinturas de artistas locales y 
toda clase de objetos. 
El lugar elegido para el 
"rastrillo" es un amplio pa-

seo denominado LA ALA-
MEDA, que cuenta con cua-
tro casetas de recreo para la 
feria, donde irán instaladas 
por este orden: 
Caseta n° 1.- GUARDERIA. 
Caseta n° 2 - Objetos del 
mundo Rural, pinturas y es-
culturas de artistas locales 
de la comarca. 
Caseta n° 3.- Tejidos, cerá-
mica, y todo tipo de artículos 
sin clasificar. 
Caseta n° 4.- MUEBLES de 
todo tipo antiguos y moder-
nos. 
Todas aquellas personas in-
teresadas en donar objetos 
(no importa que estén dete-
riorados, oxidados, etc. ...), 
pueden ponerse en contacto 
con la oficina de Asnadis, en 
la c/. Mesones n° 33, o lla-
mando a los teléfonos: 
955881077 y 955880457, 
donde le indicarán lo que 
tiene que hacer. 
Participe y colabore con 
esta gran Obra Social, a fa-
vor de todos los disminuidos 
de la Sierra Norte para su 
integración familiar, social y 
laboral, y pase un dia agra-
dable en Constantina 
"Paraíso Natural de la Sierra 
Norte". Esther Ramírez 

PROGRAMA MANTENIMIENTO FISICO 

En estas fechas se pone en funciona-
miento el curso de mantenimiento fí-
sico para adultos en la tercera edad, 
concretamente, empezará el día 15 y 
ya se sabe que constará de 2 turnos 
divididos en los lunes, miércoles y 
viernes de 11:30 a 12:30 hay un se-
gundo los martes y jueves de 17 a 18 
horas. 

Con anterioridad se celebró una reu-
nión a modo de presentación en la 

que se expuso por parte de Fernando L. Valdivieso, director 
de la Asociación Deportiva S. Sebastián, en qué consiste y 
para quien está destinado esta programa. 

Asimismo y a pesar de la falta de asistencia de algún 
colegiado médico, se orientó a los asistentes de los benefi-
cios de los ejercicios que se practicarán para su salud y se 
atendieron las preguntas e inquietudes y dudas que pueden 
plantearse en todas aquellas personas interesadas en se-
guir este programa. 

Una vez terminado el plazo de inscripción se han realizado 
unas fichas personalizadas de cada participante que consta 
tanto de sus datos personales asi como de una "ficha 
médica" en la que se especifican sus dolencias, padeci-
mientos, etc., con el fin de adecuar los ejercicios que 
pueden beneficiarle. 

El programa, con gran participación e interés, se realizará 
en las dependencias del Gimnasio San Sebastián y en las 

instalaciones municipales (Polideportivo "La Laguna", Esta-
dio Municipal "Los Pinos" e I.E.S. "Instituto de Enseñanza 
Secundaria") aunque también se prevé que en los meses 

de primavera y verano se realicen actividades al aire libre. 
Esther Ramírez 



OPINIÓN 

CORAZON PARTIO 

Chungo lo teníamos con el 
A.M.A. y con el amo del Parque 
Natural de la Sierra Norte, el caci-
que socialista Pepe Caballos Atila, 
que por donde pasa no vuelve a 
crecer la hierba, para que ahora 
también, nuestros encargados se 
dediquen a descomponer, innece-
sariamente, lo que queda de nues-
tra riqueza estética, después de 
veinte años de barbarie, con un 
suma y sigue letal. 

Los andaqueoslucísteis conti-
núan "deleitándonos" con platos 
frios como si tramaran venganzas. 

La Alameda, con esos bancos 
ridiculos, ha quedado peor que es-
taba. (¿Dónde están los antiguos de 
hierro y madera?) 

La humillante rehabilitación de 
aquella serrana fuente en la Fuente 
Nueva, auténtico bodrio insípido, 
podria determinar hoy a la calle 
como Fuentecutre. 

La nueva plaza de abastos es, 
desde siempre, un insulto, ahora 
reforzado con color caca egipcia. Su 
alumbrado es una puñalá de 
muerte. 

El semaforaje " l i l iputiense" de 
Santa Ana, una agresión para la 
vista, que si no subsana el problema 
de inseguridad circulatoria - hay 
cuestiones que priman por encima 
de las estéticas irremediablemente, 
siempre y cuando sean acometidas 
con soluciones inmejorables - debe-
ría ponerse en rojo y parar en seco 
la carrera del responsable de Trá-
fico, que se los llevaría a su casa 
para andarse con más cuidado. La 
cosa es así de simple. Gajes del 
servicio democrático. ( La alarma 
social o el follón creado, ha sido 
infectado de rabia canina, por la 
oposición en santa alianza, que 
ejerce de pit-bull mordedor y poco 
labrador, mutante a perro almejero, 
¡sorpresa, sorpresal, cuando se 
untan su "poca vergüenza" con fua-
grá y se lamen la cara dura a placer, 
estimulándonos la ignorancia, la fri-
volidad y el gusto por el pitraco, la 
carnaza, y el acoso y derribo patán.) 

000000OOOOOO000000 

Callemesones, corazón de la 
villa; carrera oficial de políticas y 
religiones, de los dineros y los hom-
bres; casino de ladradores, de 
chanza y yesca, escaparate largo 
donde nos vemos el tipo y la pinta; 
salón de cortejos y desencuentros; 
cocedero de habas, chispa más o 
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menos. 
Cuando niño, isla mágica de 

aventuras y enredos; feria fantástica 
de la estampita y la chuchería; pa-
sarela de niñas en flor; corredor de 
andanzas regidas por relojes ogros 
del cuartelillo y la torre; predadora 
de nuestra real moneda única, divi-
sible en perras chicas y gordas. 

Por la noche, desfiladero por el 
que transitan aires y ecos de la 
sierra jabaluna y lobera. 

Vía de idiosincrasia natural, sen-
cilla, sobria, genuinamente anda-
luza; piedras que hablan andaluz. 

Así es, fue y será, al menos en 
mis recuerdos. 

000000OOOOOO000000 

Rivera oyó campanas de Alejan-
dría y llenó de primavera el mes de 
Enero, cuando aún los plátanos, al-
rededor de la Fuentelospatos, 
duermen con los rulos puestos. 

Anda, flamenco, ahora bájanos 
la Luna para que cantemos por Ale-
jando er Pan 

« Tirito porque me has dejado 
frío. 

Tirito porque vas sólo a tu avío. 
Ya lo ves, que no hay 2 sin 

3,/que si no te detienes nos convier-
tes en Brenes,/o qué sé yo. 

Miénteme aunque sea/ y dime 
que tú entiendes de decoración,/ 
que tu afición es la TV2, Picasso y 
Rococó. 

Llévate, de una puta vez/ esos 
macetones donde no se ven. 

Ya verás, que corazón que no 
ve,/es corazón que no siente,/cora-
zón que nos miente...amor./ Ya sa-
bes que en lo más profundo de mi 
alma/ sigue la ilusión de creer en tí./ 
No vayas a destruir lo bello que es 
vivir aquí. 

¿Para qué relevaste a "Los Des-
varios",/ si hoy me dejas, Rivera, el 
corazón partió? 

¿Quién te va a pedir que nos 
gestiones,/ quién te va a votar en las 
próximas elecciones,/ quién se tra-
gará tu libre albedrío?/ ¡Que vas a 
dejar el pueblo chuchurrío! 

¿Quién llenará de flores este es-
tercolero/ y dejará El Cerro Luna 
bajo los luceros?/ Dime si tú te vas,/ 
dime cariño mío,/ quién va a ser el 
que venda el pescao po-
drío.(Estribillo bis) 

Tirito... Tiritas... 

Después de la tormenta siempre 
llega la calma,/ pero sé que des-
pués de tí,/ después de tí no hay 
nada. 

¿Para qué me curaste cuando 
estaba herio,/ si hoy me dejas de 
nuevo con "Los Desvarios'? » 

ooooooOOOOOOoooooo 

¡Ya es primavera en Calleme-
sones! Una primavera de saldo chi-
nesco. Primavera bonsái en porce-
lana preisleriana, pero se estila. Ur-
bana, modenna, artificiosa. Nada 
del pueblo ni para la humanidad, y 
mucho menos andalusí. 

Se autocalifican andalucistas, 
aquéllos que piedra que tocan, con-
vierten en pladur. Los que piensan 
que sólo de pan vive el hombre y 
que la cultura y la estética no gene-
ran riqueza. Todo muy lejos de la 
quintaesencia andaluza de nuestros 
antepasados, nadadores en las 
aguas de la belleza, el regusto y el 
placer de los sentidos, el comercio y 
el estado del bienestar. 

Tocan la flauta por casualidad y 
se asombran de ver el castillo des-
pejado de antaño. ¿No sabían Vds. 
que así son los castillos de tontos y 
pelados? 

Pues Sres., asi no es la calle de 
la Paja, por lo menos desde hace 
un siglo. Le diremos llorando ahora: 
Paja interrupta, corazón partió. 
Han roto la inmensidad vertiginosa 
de una perspectiva privilegiada. ¿Es 
que no han paseado nunca su sole-
dad por esta calle, romántico claro 
de luna.? 

Para macetones ya está la opo-
sición en pleno. 

Dicen que son pateras, bañeras 
para leche de burra, sarcófagos fe-
nicios del Cerro del Almendro, ties-
tos de Versalles, austríacos, etc. Yo 
creo que son sus tumbas ilustres; 
una por cabeza. No falla. La de La 
Vinagra o la hiél de la traición, atra-
vesada queda, porque alli descansa 
San Manuel "Bueno y Mártir" 
Sánchez. 

No se suiciden como ballenas, 
por favor. Son Vds. Ulises tuertos 
en el un mar de sirenas ciegas y 
cabreadas. Que los dioses les ase-
soren en Estética y les guarden al 
menos una legislatura más, porque 
si no, habremos de rogarles su pro-
tección por lo que pueda venir o el 
Caos. 

Esperando acierten cuando rec-
tifiquen, no les doy más la vara. 

Hasta pronto. 
Manuel Santos 



NUESTRA GENTE 
EN MEMORIA DE MA-
NUEL BRITO LOPEZ 

Fallecido en Huelva el dia 7 
de Enero de 1.999 a los 92 
años de edad, los socialistas 
de Constantina no olvidare-
mos el ejemplo de tu vida y 
de tu lucha por la libertad y la 
democracia a través de tu 
larga militancia en el 
P.S.O.E. y en la U.G.T., agru-
paciones provinciales del 
P.S.O.E. y de las Juventudes 
Socialistas. 
Querido compañero Brito: 
Fue para mi un mazazo 
cuando encontrándome en 
mi casa llaman a la puerta y 
cuando abro me encuentro 
con el compañero José Luis 
Moruno, me fijo en su cara 
donde se refleja lo que a 
continuación me dijo: Fer-
nando, Manuel ha muerto, 
acaba de comunicármelo 
Paco desde Huelva para que 
te lo dijera. 
¿Porqué la vida es tan dura 
con los hombre buenos?, mu-
chas veces nos hacemos 
esta pregunta. No importa 
que seamos creyentes ó 
ateos, todas las personas 
cuando tenemos un ratito de 
tranquilidad, cuando estamos 
relajados, recordamos cosas 
que hicimos y queremos revi-
virlas para que estén con no-
sotros. 
Muchas veces me pregunto 
¿Quién dará la orden para 
que a personas como Manuel 
Brito se las lleven al otro 
mundo?, ¿No estaba bien en 
el nuestro?, ¿No era bueno, 
honrado y humilde?, ¿No lu-
chaba por ayudar a los humil-

des?. 
Manuel Brito, mi viejo amigo, 
estaba para cumplir 93 años, 
por azar de la vida nacimos 
en el mismo mes pero no en 
el mismo año, él nació en 
1.907 y yo en 1.927, el nación 
en San Nicolás del Puerto y 
yo en Constantina, pero eso 
no fue un obstáculo para que 
entre nosotros naciera una 
amistad, un hermanamiento, 
aparte que nuestro compañe-
rismo. Mi compañero Brito 
fue para mí un hermano, un 
amigo, un maestro, un profe-
sor, un catedrático y, la se-
mejanza de aquél mártir lla-
mado Jesús. 
Querido Brito: sé que no te 
gustaban las alabanzas por-
que para ti el hacer el bien 
era un alimento espiritual; yo 
no tengo más remedio que 
manifestar y demostrar el 
porqué té ganaste el cariño, 
el respeto y la consideración 
de todas las capas sociales. 
Fuiste el socialista que no 
defendiste tus ideas ajenas a 
base de injurias, calumnias ni 
ofensas personales contra el 
adversario, fuiste compren-
sivo y tolerante con las ideas 
ajenas fueren políticas, eco-
nómicas, filosóficas ó religio-
sas. Siempre consideraste a 
hombres y mujeres como me-
didas de las cosas, no como 
victimas y esclavos de ellas. 
Recuerdo. Querido Brito, una 
conversación en la que con la 
amabilidad y cariño que tú le 
hablabas a los jóvenes le ha-
blaste a uno que estaba bas-
tante enojado que a nosotros 
se acercó y tú con bastante 
sencillez le dijiste: "no discu-
tid con soberbia, no guiaros 

por vuestros impulsos incon-
trolables, guiaros por los que 
predican con el ejemplo, no 
perded el tiempo en disputas, 
actuad con honradez, res-
ponsabilidad, convivencia, 
diálogo, humanidad, y, sobre 
todo uy por encima de todo, 
de completo acuerdo y firme 
unión con todas las personas 
de buena voluntad". 
Compañero Brito; ¡Qué ma-
zazo!, ¡Qué mala jugada fue 
la que recibimos el día 7 de 
Enero!. No es justo que la 
naturaleza siga absorbiendo 
personas que tanto escasean 
en este nuestro planeta tie-
rra; después del sentimiento 
y tristeza que me causó tu 
pérdida, cuando me despejé 
y puse mis ideas en regla, 
pensé que el día de la llegada 
a tu nuevo destino recibiría el 
abrazo de tantos y tantos 
compañeros que un día nos 
dejaron como tú también nos 
has dejado. Manuel, re-
cuerdo cuando me alargabas 
la manos y me decías, 
"atienta, atienta, estoy siem-
pre arrecio"; yo lo compro-
baba y era cierto, pero, que-
rido Brito, también fue cierto 
el calor que recibiste el dia 
que llegaste a la puerta de tu 
última morada para tu des-
canso eterno, sentirías calor, 
¡si!, calor de los que te que-
ríamos como éramos tus ami-
gos y compañeros, tus fami-
liares, compañeros de la Sie-
rra Norte, compañeros de la 
Ejecutiva Provincial con su 
Secretaria General en ca-
beza, tampoco faltaron fun-
cionarios del Excelentísimo 
Ayuntamiento de Constan-
tina, así como bastantes ami-

gos de Constantina y San 
Nicolás del Puerto. 
Constantina ha perdido a un 
gran amigo, pero San Nicolás 
recupera a un hijo muy que-
rido, su amigo Manolito Brito, 
el niño de la caseta, que 
tanto te gustaba que te lo 
dijeran, que un día tuvo que 
salir por piernas en unión de 
muchos compañeros por co-
meter el delito de luchar por 
la libertad, por la democracia, 
por la justicia y por el bienes-
tar de la clase trabajadora. 
Termino diciendo que para la 
Sierra Norte desaparece un 
Apóstol del socialismo, un 
hombre bueno que sembró 
cultura, libertad, convivencia, 
respeto, amor y unión entre 
los pueblos libres, ojalá sea-
mos capaces de labrar y re-
coger sus frutos. 
No quiero finalizar sin antes 
hacer un homenaje a aque-
llos compañeros que, como 
Brito, lo sacrificaron todo, 
tiempo, dinero, comodidad, 
tranquilidad y a veces incluso 
familia, en una tarea de con-
cienciación del pueblo, de lu-
cha abierta contra la explota-
ción y la injusticia y que a 
cambio recibieron la repre-
sión del sistema y, a veces, 
hasta la incomprensión y la 
insolidaridad de los propios 
compañeros. Estos hombres 
y mujeres fueron la savia de 
la historia del proletariado, 
sus motores y sus pilares. 
Ellos comenzaron la lucha y 
ellos la sostuvieron; sin su 
trabajo y sin su sacrificio la 
libertad del movimiento 
obrero no existiría. 

Fernando Vicente Viejo. 

Amigos de la redacción 
del periódico local "LA 
ALMENA". 

Os felicito por tan mara-
villosa labor y desde mi 
modesto punto de vista, 
os animo para que sigáis 
para adelante, sin fla-
quear ni un solo mo-
mento, que personas 
como ustedes son las que 
necesita nuestra querida 
y amada Constantina. 

Yo hablo en mi persona 
y en la mayoría de nues-
tro pueblo pues a todos 
nos duele y nos hace sen-
tir vergüenza ajena, me 
refiero a los plenos que 
se celebran en nuestro 
Ayuntamiento. 

Yo no pertenezco a nin-
gún partido político, ni en-

tiendo mucho de política, 
pero es vergonzoso que 
nunca se pongan de mu-
tuo acuerdo, y estén 
siempre criticando a las 
personas que están go-
bernando el Ayunta-
miento y sobre todo a 
nuestro Alcalde, un hom-
bre que como persona 
humana puede cometer 
errores, pero que a mi 
sano juicio son los me-
nos, por dos veces ha 
levantado un Ayunta-
miento en ruinas y con 
todas las puertas cerra-
das, con déficit de millo-
nes de malas gestiones 
hechas por otros ineptos 
que no sabían como 
atarse un zapato. Y ahora 
que marcha todo bien, 

que Constantina respira, 
los Señores de la oposi-
ción no dejan vivir a na-
die, están como el perro 
del hortelano que ni co-
men ni dejan comer a 
nadie siempre con el ha-
cha de guerra levantada 
para atacar en lo más 
mínimo y así Sres. no se 
puede vivir y lo que es 
más, trabajar por un pue-
blo. 

De los tres partidos de la 
oposición el P.S.O.E., es 
el que tiene más razona-
miento, pero Izquierda In-
dependiente y P.P., que 
siempre se han llevado 
fatal, están ahora a partir 
un piñón entre ellos 

Juan Lucas 
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